
Mueren hermanos al impactarse contra camioneta en la carretera al Mezquital; viaja-
ban en motocicleta y presuntamente invadieron carril.  Los occisos fueron identificados
con los nombres de Juan Manuel y Andrés, ambos de apellido Reyes Trinidad, originar-
ios del poblado Ignacio López Rayón, quienes acudían al funeral de un familiar.
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Esteban inaugura centro cultural “Francisco Villa” en San Juan del Río. Cumple
compromiso de impulsar la cultura del municipio; gestionó recurso para la

remodelación del teatro cuando fungió como diputado local. 

El Festival Revueltas
2022 ha dejado

resultados
favorables, según la

apreciación de la
secretaria de
Turismo en el

Estado, Elisa Haro
Ruiz, quien calculó

que este festival
dejará una derrama
económica superior
a los 40 millones de

pesos. 
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Unen esfuerzos
para prevenir y

erradicar
violencia escolar.
Poder Legislativo,

CEDH, SEED,
Seguridad

Pública y padres
de familia

establecen frente
común. 

Toño Ochoa, entre los mejores presidentes en México. Está ubicado entre
los 10 mejores del país en Aprobación, Percepción de Inseguridad y

Confianza. 
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DURANGO, DGO.

“La palabra gasto no existe en
nuestra administración, sino
inversión”, manifestó el presidente
Toño Ochoa al presentar el Plan
Económico para el próximo año,
donde con transparencia se
aplicarán 300 millones de pesos en
infraestructura. 

Seguridad, abastecimiento de
recursos como el agua y la
estabilidad financiera de la que
goza el municipio son factores que
incentivan la inversión, por lo que
se trabaja para fortalecerlos,
destacó el presidente.

Garantizó que cuidará el dinero de
los duranguenses para incrementar
la pavimentación, mejorar la
seguridad, combatir el
hacinamiento y la pobreza, “se hará
una inversión estratégica a la
micro, pequeña y mediana
empresa, para tener mejores
sueldos”.

Durango tiene grandes fortalezas
para atraer inversión, como la
suficiencia del agua, que no
presentan otros municipios del
país, por ello parte del plan
económico es el proyecto Agua
Contigo, con el que se garantiza el
abasto para los próximos 30 años,
mencionó por su parte el director
de Aguas del Municipio Rodolfo
Corrujedo. 

Valeria Gutiérrez, directora de
Fomento Económico, refirió que hay
una búsqueda permanente de
inversión. Ademásm existen
finanzas sanas y un uso
transparente de recursos añadió
Ignacio Orrante, director de
Finanzas del municipio. 

Así, tras la presentación,
comerciantes, empresarios y
profesionistas, se sumaron al plan
del presidente para reactivar la
economía y mejorar la calidad de
vida de todas las familias.

Más inversión y menos gastos, así
reactivamos la economía: alcalde 

DURANGO, DGO.

A través del programa “El
Presidente en tu Escuela”, el
gobierno que encabeza Toño Ochoa
reafirma su compromiso con la
educación de las familias
duranguense.

Con la entrega de material de
limpieza y sanitización se dio
cobertura a 21 de 100 primarias
comprometidas con este beneficio.

Alumnos de estos planteles se
reunieron en la primaria Nellie
Campobello, donde con dibujos y
cartas dirigidas a Toño Ochoa,
agradecieron la recepción de estos
apoyos. 

El objetivo es proteger la salud de
las comunidades, expresó Patricia
Ibarra Hernández, directora de
Educación, quien precisó la
inversión de más de 300 mil pesos

del municipio.
Francisco Ibarra, subsecretario de

Educación, consideró que con estas
acciones, Toño Ochoa mejora
continuamente las escuelas, una
visión que comparte el gobernador
Esteban Villegas. 

Por su parte, la diputada Sughey
Torres destacó que desde el
Congreso del Estado, el municipio
tiene todo el apoyo ya que “quien
invierte recursos a la educación, es
un gobierno exitoso”. 

Finalmente, el secretario del
Ayuntamiento, Bonifacio Herrera,
fue el responsable de recibir una
caja con cartas de agradecimiento
para el presidente, recalcó que el
municipio trabaja
permanentemente para que las
escuelas sean espacios dignos y
seguros.

Escuelas dignas y seguras 

Está ubicado entre los
10 mejores del país en
Aprobación,
Percepción de
Inseguridad y
Confianza

DURANGO, DGO.

Desde la óptica ciudadana, Toño
Ochoa es uno de los mejores
presidentes municipales del país, así
lo revelan los resultados de la última
encuesta realizada por Massive Caller

a alcaldías.
Aprobación de alcaldes, Percepción

de Inseguridad y Percepción de
Confianza, fueron las variables
calificadas en las que Toño Ochoa
resultó en los primeros lugares.

En percepción de inseguridad y
aprobación, se encuentra Ochoa
entre los primeros 10 presidentes,
con una calificación buena al obtener
un 17.9 por ciento en la apreciación
por inseguridad, 50.9 por ciento en
aprobación y 39.8 por ciento en
índice de confianza.

De esta forma, la encuestadora
evidenció que el actual presidente
municipal de Durango está ubicado
entre los primeros 10 mejores del

país, de un total de 106 alcaldes
calificados, gracias a las obras y
programas implementados, que ha
aumentado la aceptación de los
ciudadanos. 

Así Toño Ochoa se coloca en el lugar
número ocho en el Ranking Índice de
Aprobación de Alcaldes, en el quinto
lugar en el Ranking de Percepción de
Inseguridad, y en el 16 en el índice de
mayor confianza.

Dichos resultados se suman a los
generados hace poco por la empresa
Demoscopia Digital en el censo de
aprobación del Ranking Nacional de
Alcaldes de México 2022, donde Toño
Ochoa también fue uno de los
mejores de México.

Toño Ochoa, entre los
mejores presidentes
en México 
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Cumple compromiso
de impulsar la cultura
del municipio; gestionó
recurso para la
remodelación del
teatro cuando fungió
como diputado local

SAN JUAN DEL RÍO, DGO.

En el marco de los festejos de la
Feria de la Nuez, el gobernador
Esteban Villegas Villarreal, inauguró
el centro cultural “General Francisco
Villa”, que será el primer teatro de la
ciudad y con el que cumple su
compromiso de impulsar la cultura
en el municipio de San Juan del Río.

Villegas Villarreal, celebró la
remodelación de este espacio que
podrá albergar a dos mil 916
habitantes del municipio, ya que
anteriormente era conocido como un
cine, pero con el paso del tiempo fue
sufriendo estragos, por lo que quedó
imposibilitado al servicio a los
sanjuanenses.

Se trató de una inversión de 16
millones 450 mil 958 pesos y el
gobernador, no solo inauguró la
obra, sino que durante su gestión
como diputado planteó la propuesta
de remodelación, además de aprobar
el proyecto, "no quiero confusiones,
yo era diputado local cuando se
presentó la propuesta para el
municipio y lo aprobé, cuando vimos
el tema de obras, yo les dije que
necesitaba que hiciéramos nuevo el
cine como lo conocíamos y ahora, es
ya el teatro General Francisco Villa"
destacó. 

El mandatario, detalló que esta
obra será la primera de todo un
proyecto amplio que se ha trabajado

para San Juan del Río; generará una
nueva identidad para el municipio,
pues el próximo año se cumplen 100
años de la muerte de Francisco Villa
y se buscarán apoderarse por
completo del caudillo, ya que éste
nació en el municipio. Adelantó que,
ya entró una iniciativa en el
Congreso local para que el próximo
año, toda la papelería oficial del
Gobierno del Estado, sea
conmemorativa a Francisco Villa
2023 y de esta forma, darle mayor
proyección.

Cabe mencionar que, el centro
cultural contará con un área de
exposiciones, otra más de pintura,
escultura, así como un auditorio para
178 espectadores con un área de
personas con discapacidad, ya que en
su gobierno este sector tendrá un
papel importante en la toma de
decisiones y en la construcción de
obras.

La secretaria de Comunicaciones y

Obras Públicas, Ana Rosa Hernández
Rentería, explicó que éste proyecto
se inscribe en un contexto de
políticas culturales, deportivas y
sociales, que se desean impulsar por

parte de la Administración Estatal.
Asimismo, el presidente municipal,

Hugo Alberto Gándara, agradeció el
compromiso que se tiene por parte
del gobierno del estado por ayudar y

rescatar diferentes espacios de San
Juan del Río, al recalcar que, si
deciden invertir en el municipio,
podrá ser generador de empleos,
cultura y turismo, finalizó.

Esteban inaugura centro
cultural “Francisco Villa” en
San Juan del Río
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Reportan buena demanda
hotelera y se espera elevarla
aún más: Elisa Haro

Se vive un clima de sana
convivencia y seguridad en
eventos masivos: ICED

DURANGO, DGO.

El Festival Revueltas 2022, ha logrado reunir
a miles de duranguenses y turistas, esto
gracias a que el Gobierno que encabeza el
gobernador Esteban Villegas Villarreal,
impulsa la cultura, la recreación y la sana
convivencia en conciertos, museos, teatros,
talleres y actividades de calle.

Hasta hoy, el turismo ha respondido al
Festival Revueltas, pues la ocupación hotelera
es favorable y se espera elevarla, destacó la
secretaria de Turismo, Elisa Haro Ruiz al
detallar que los hoteles más beneficiados son
los que se ubican en el centro histórico, en su
mayoría con visitantes de Sinaloa y Coahuila.

Con el Festival Revueltas, se observa una
gran cantidad de personas que asisten a las
diferentes actividades al aire libre, esto se ve
reflejado en los restaurantes,
estacionamientos, comercios ambulantes y
otros negocios, “se esperan buenos resultados
a partir del próximo lunes en cuanto
asistencia y la activación económica”, dijo el
director del Instituto de Cultura del Estado,
Francisco Javier Pérez Meza.

Gracias a la Secretaría de Seguridad Pública,
en los eventos masivos se vive un clima de
tranquilidad y seguridad, esto sumado a que
la gente ha tenido un comportamiento
ejemplar en cada una de las actividades, las
cuales, en su mayoría han sido gratuitas,
agregó Pérez Meza.

En los primeros días del festival, hemos
percibido muy contentas a las familias, sin
duda, será un excelente mes de octubre con

un cierre importante para Durango en las
actividades culturales y artísticas,

coincidieron la secretaria de Turismo y el
director del ICED. 

Turismo responde al
Festival Revueltas 2022
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CACECA otorgó
la reacreditación
de dos
programas

Durango, Dgo.
En la Sala de Rectores del Edificio

Central de la Universidad Juárez del
Estado de Durango (UJED) el rector
Rubén Solís Ríos recibió a los
directivos de la Facultad de
Economía, Contaduría y
Administración (FECA), encabezados
por José Ramón Duarte Carranza,
quienes le entregaron las
reacreditaciones de las licenciaturas
en Contaduría Pública y en
Administración, por parte de
CACECA, correspondientes al año
2021, logro que fue ponderado por el
guía universitario, al tiempo que
expresó su respaldo para cristalizar
en el corto plazo la acreditación
internacional de la licenciatura en
Administración.  

Recalcó su ofrecimiento y reiteró
que la comunidad de la FECA “son un
gran ejemplo de trabajo y un buen
ejemplo para todas las demás
Facultades de nuestra querida
Universidad”.

"Recuerdo que empezaron a pedir
las acreditaciones por el año 2005,
fue todo un acontecimiento cuando
logramos las acreditaciones de estas
dos licenciaturas y fuimos de los
primeros. Yo también les tengo un
reconocimiento, la acreditación de la
maestría en Gestión de Negocios por
parte de CIEES, lo cual me llena de
mucho orgullo por haber recibido tan
buena noticia por parte de CIEES”, les
compartió. 

El director de la FECA, José Ramón
Duarte Carranza, comentó que “el 13
de octubre estuvimos en la Ciudad de
México para tratar el tema de las
reacreditaciones que se obtuvieron
en el año 2021, en las carreras de
Contador Público y Licenciado en
Administración, por ello venimos a
entregarle estas reacreditaciones que
le dan a la institución, y decirle que
de igual manera recibimos por parte
de CACECA un reconocimiento a la
UJED y a la misma FECA”. 

DURANGO, DGO.

Durante la intensa gira de trabajo y
supervisión de la directora general
del Colegio de Bachilleres del Estado
de Durango, Sonia Flores Arce, se han
llevado a cabo también una serie de
reuniones con los presidentes y
presidentas municipales, donde el
objetivo es trabajar de manera
conjunta para gestionar y ofrecer las
mejores condiciones para que la
juventud duranguense cuente con
una educación de calidad.

Como ha sido una indicación
precisa del gobernador del estado
Esteban Villegas Villarreal, se está
trabajando de manera intensa y sin

descanso para lograr ese objetivo,
expresó Flores Arce y por ello la
funcionaria ya sostuvo pláticas con
los presidentes y presidentas
municipales de Tlahualilo, Nazas,
Nuevo Ideal, Mapimí, Coneto de
Comonfort, Tamazula, Vicente
Guerrero, Pánuco de Coronado,
Santiago Papasquiaro, Pueblo Nuevo
y Guadalupe Victoria.

El apoyo de los alcaldes hacia al
Cobaed contempla gestiones y
apoyos en diversos rubros, como por
ejemplo el mantenimiento de los
edificios, espacios interiores y
aledaños a las instalaciones, apoyo
en seguridad para los alumnos, y en
general todo lo que beneficie a los

estudiantes de este subsistema.
Este tipo de acciones son

importantes considerando que en
algunos de los municipios donde se
ubica alguno de los planteles el
Colegio de Bachilleres éste es la
Máxima Casa de Estudios, por lo que
se espera que como resultado del
establecimiento de estas alianzas de
colaboración los alumnos cuenten
con todas las herramientas, espacios
y ambientes idóneos para que se
puedan desarrollar académicamente.

Es de resaltar que tanto los
munícipes como la directora general
del Cobaed unen esfuerzos y
acciones para beneficiar a la
juventud de estos municipios y con

ello más de 15 mil 800 alumnos de
esa institución del nivel medio
superior.

Sonia Flores abundó comentando
que estas visitas de trabajo y
supervisión por los diferentes
planteles restantes habrán de
continuar durante estos días, pues
hay muchos proyectos en puerta, y
agradeció el enorme
acompañamiento y apoyo de todos y
cada uno de los funcionarios con
quienes se ha reunido, pues su
disposición y apoyo ha sido
manifiesta desde el mismo momento
en que han entablado pláticas para
el beneficio de los jóvenes
bachilleres.

Importantes alianzas del Cobaed y presidencias municipales

Por Martha Casas 
DURANGO, DGO.

El Festival Revueltas 2022 ha
dejado resultados favorables, según
la apreciación de la secretaria de
Turismo en el Estado, Elisa Haro
Ruiz, quien calculó que este festival
dejará una derrama económica
superior a los 40 millones de pesos.

La funcionaria estatal anotó que el
pasado fin de semana se registró
ocupación hotelera del 60 por
ciento, lo que habla de la
reactivación económica.

Se espera que al cierre del Festival
Revueltas se alcance una derrama
económica de 40 millones de pesos,
debido a los diversos eventos y por
la realización de congresos y

convenciones.
RODAJE DE PELÍCULA
Asimismo, Haro Ruiz, informo que

a partir de la próxima semana dará
inicio el rodaje de una película, el
cual se llevará cuando menos seis
semanas.

Se trata de la película que realizará
el productor Viggo Mortensen,
quien definió hacer la producción

compartida con Canadá.
Para lo anterior, en este momento

se están armando los sets en el
rancho La Joya de John Wayne, para
que tanto el productor, así como los
artistas que serán de talla
internacional puedan comenzar con
su trabajo que también llegará hasta
los municipios de Durango, Nombre
de Dios y Pueblo Nuevo.

Se estima derrama de 40
mdp al cierre del Revueltas
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Durango, Dgo

La Facultad de Trabajo Social, bajo
la dirección de Luis Enrique Soto
Alanís, inició el diplomado de
“Actualización docente”, con la
participación de Adriana Ornelas
Bernal, profesora de la Escuela
Nacional de Trabajo Social de la
UNAM, quien comenzó con el tema
“Conjuntar trabajo social
contemporáneo, investigación e
intervención”, el primero de ocho
módulos que se realizarán para
cumplir un total de 120 horas.

Explicó Soto Alanís que “vimos que
era muy importante fomentar este
tipo de diplomados que ya tenían
tiempo que no teníamos
actualización; la mayoría de la planta
docente que tenemos ahora son muy
jóvenes, entonces habría que
incorporar áreas del conocimiento

del trabajo social para poder
actualizarlos y tenerlos al día,
realmente nos da mucho gusto
porque la ponente que nos
acompaña hoy viene de la UNAM, y
es un referente, ha escrito muchísima
bibliografía, y en noviembre nos
acompañará Elí Evangelista
Martínez, que es otro referente en
nuestra profesión”.

“Mi interés es traer a los mejores
exponentes para que los docentes
estén al día; también se contará con
la participación de docentes de la
Facultad, con la finalidad de abarcar
todas las áreas del conocimiento,
pero también va a haber un módulo
de las emociones que les ayude y les
fortalezca para resguardarse de todas
las situaciones que están viendo en
los estudiantes y en sus mismas
vidas; entonces, esta parte también
es importante no dejarla de lado,
pues es parte de la formación como

trabajadores sociales”, concluyó.  
En este sentido, la expositora,

Adriana Ornelas Bernal, mencionó
que “me parece que es fundamental
que los que somos formadores de
trabajadoras y trabajadores sociales
tengamos una actualización en
materia disciplinar, yo tengo el gusto
de comenzar este diplomado para
hablar de trabajo social, de las
nuevas tendencias,  las líneas de
trabajo que hemos venido
desarrollando en el trabajo social
contemporáneo; no importa si tú no

eres profesor que vienes formado
como trabajador social, porque hay
quienes vienen de otras disciplinas y
es necesario formar en los
lineamientos de nuestra profesión”,
expresó. 

En cuanto al principal reto al que se
enfrentan los trabajadores sociales,
docentes y estudiantes, afirmó que
“me parece que es justo encontrar
nuestro lugar; como profesionales de
trabajo social hemos estado mucho
tiempo en instituciones atendiendo
de manera rutinaria las mismas

problemáticas, creo que hoy nos
ponen en un lugar complejo,
complicado, de ‘¿bueno y cuál es
ahora nuestro papel?, entonces, creo
que tenemos un compromiso con los
estudiantes, porque ellos van a salir
formados con algo que tiene que
responder a la realidad actual, no
podemos seguirlos formando con
conceptos, con conocimientos que
fueron útiles en el pasado, creo que
precisamente es uno de los grandes
retos y de ahí es la actualización que
estamos promoviendo”, finalizó.

Facultad de Trabajo Social inaugura
diplomado de Actualización docente

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El presidente de la Cámara
Nacional de Vivienda (Canadevi),
Salvador Chávez Molina propuso
pagar por adelantado el predial
2023 durante de este año, a fin de
reactivar la economía y ayudar a la
recaudación al gobierno municipal.

Esto lo propuso en una reunión
sostenida con el presidente
municipal, Antonio Ochoa y parte
de su gabinete donde se presentó
un plan económico para rescatar
las finanzas del gobierno
municipal.

El líder de los desarrolladores de
vivienda señaló que su sector ha
determinado que sería viable pagar
por adelantado el impuesto predial,
que normalmente se paga cada
inicio del año y con ello ayudar a
que la recaudación del

ayuntamiento se eleve en fin de
año y con eso pueda hacer frente a
los compromisos decembrinos, al
aguinaldo e incluso a un crédito
que se pretende solicitar para esa
causa.

Manifestó que es una propuesta
que falta valorar y llegar a algunos
acuerdos, sin embargo, se pediría a
cambio que hubiera descuentos
para quienes accedan a pagar el
impuesto de manera adelantada y
que esto sea un ganar-ganar.

Chávez Molina recalcó que esta
situación se ha pensado y se ha
aceptado en el sector de los
desarrolladores de vivienda, pero
invitó al resto de las cámaras y
organismos empresariales a que se
sumen.

Por su parte, el gobierno
municipal vio con buenos ojos esta
propuesta, se sentarán en breve a
definir los detalles.

Canadevi propone
adelantar pago de predial

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La presidenta del Consejo
Coordinador Empresarial (CCE),
Magdalena Gaucín Morales señaló
que trabajarán en las medidas que
están dentro del Plan de Rescate
Económico del gobierno municipal,
incluso como empresarios se les ha
dado la oportunidad de un consenso
y proponer sobre la mesa en temas
como predial y agua, situación que
no sucedió en el gobierno del estado,
donde simplemente ordenaron el
replaqueo.

La líder empresarial destacó cómo
el gobierno municipal los incluyó

para la presentación del Plan
Económico y se tomaron en cuenta
las opiniones y propuestas del sector
empresarial, lo que da incluso tiempo
para poder hacer una planeación
desde las empresas enfrentar esos
pagos.

"A veces en Durango se hacen las
cosas al revés", así como el gobierno
municipal hizo la presentación y
tomó en cuenta la opinión de los
empresarios, así debió hacerse el
tema de replaqueo.

Manifestó que en el tema del agua
que se habló dentro del Plan
Económico, es importante que se
haga algo urgente antes de que

sucedan situaciones como las de
otras entidades, por ello desde la
iniciativa privada se va a apoyar la
idea que se presentó.

Ahora bien, en torno al tema del
predial y el pago adelantado
manifestó que es una opción que se
puede aplicar, al fin y al cabo, es un
impuesto que debe pagarse, de tal
manera que es un tema que va a
valorarse.

Es importante la implementación
de este tipo de estrategias para evitar
los colapsos de las finanzas públicas,
evitar desempleo por
adelgazamiento de la nómina y
mayores complicaciones.

Con consensos se avanza

Empresarios, de la mano con el
municipio para rescate financiero
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

José Othón Huerta Herrera,
subsecretario general académico de
la Universidad Juárez del Estado de
Durango (UJED), informó que son
cinco las carreras que se están
ofreciendo en la modalidad virtual,
apuntó que el replanteamiento del
modelo educativo viene desde el
principio de la administración, sin
embargo, la pandemia truncó el
proceso.

Si algo bueno dejó la pandemia
fue la reconfiguración de la planta
académica y el uso de las nuevas
tecnologías, ya que muchos de los
académicos por su edad se resistían
a su uso.

Todos los profesores se vieron
obligados a aprender sobre
plataformas, clases virtuales y esto
ha permitido ampliar la oferta
educativa, la UJED demostró que
tiene la capacidad de ofrecer
educación virtual.

Explicó que se ha registrado un
incremento importante de
matrícula, pero muy pocos
recursos, así que pensar en nuevas
carreras y escuelas está fuera de la
realidad, así que la única
posibilidad de atender la demanda
es con la virtualidad.

Por lo que los programas que así
lo permitan podrán integrarse a
esta modalidad, lo que hará posible

incrementar la matrícula sin
necesidad de construir más
escuelas.

Se espera el acuerdo de la Junta
Directiva para que en enero
arranque de manera formal este
modelo.

Aunque dijo ya hay algún
adelanto, no hay una proyección de
cuántos alumnos se podrían captar.

Destacó que se descartan las
carreras de ciencias de la salud para
este modelo, porque se requiere la
presencia de los alumnos y
pacientes.

Este sería un modelo flexible que
permitiría ampliar la atención,
actualmente se trabaja un modelo
rígido y muchas personas no
pueden estudiar porque trabajan.

A nivel nacional está establecida
la obligatoriedad de la educación
media superior y no se ha logrado
dar el servicio que la sociedad
requiere y esta sería una buena
opción.

Se tienen más de 40 programas de
licenciatura y se pretende avanzar
poco a poco.

Se requiere de un gran esfuerzo de
capacitación y de adecuación
tecnológica.

Incluso se está considerando dar
la oportunidad de acuerdo a las
necesidades de los alumnos para
que pueden concluir en tres años su
carrera o hasta en seis, finalizó.

Ya son cinco las carreras que se imparten
en modalidad virtual en la UJED

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Se está analizando la posibilidad de
sustituir las patrullas comunes por
eléctricas, informó el alcalde
capitalino, José Antonio Ochoa
Rodríguez.

Explicó que estas tendrían a su
cargo vigilar el centro histórico
exclusivamente y las que funcionan
a base de gasolina el resto del
municipio.

Apuntó que el costo por unidad
ronda entre 600 a 700 mil pesos, pero
aún se está madurando esta idea,
está en análisis el tiempo de
operatividad de estos vehículos y
cuánta carga se requiere. 

Se está apostando al futuro, si se
adquieren estos vehículos bajaría el
gasto en gasolina, sumado a la
protección del medio ambiente, sin
embargo, también se está
considerando cuáles serían los
centros de carga.

El alcalde insistió en la
conveniencia del programa de retiro
voluntario para los trabajadores
municipales, sin embargo, dijo que
esto tendrá que esperar hasta el mes
de enero, una vez que no hay recurso
para ponerlo en marcha.

Finalmente, dijo que resulta una
necesidad disminuir la plantilla, ya
que son más de cinco mil 300
trabajadores y hay personas que se
han acercado para preguntar por este
plan.

Analizan adquirir patrullas eléctricas 

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Es necesario aplicar una tarifa
justa que prevenga el desperdicio
de agua, apuntó el director de
Aguas del Municipio de Durango
(AMD), Rodolfo Corrujedo.

El objetivo es que no falte el agua
en el municipio, no solo la próxima
temporada de calor, sino en los
próximos 30 años y evitar
situaciones como las que viven
algunos otros lugares como
Monterrey.

Los inversionistas están
decidiendo instalarse en Durango
por el tema de la seguridad y del
agua y esto implica garantizar que
sea un bien con el que se pueda
contar, argumentó.

Por ello la propuesta para el

Cabildo es que quien consuma más,
pague más y para ello es necesario
hacer un ajuste.

La propuesta es que quien
consuma más de 40 metros
cuadrados al mes el incremento sea
de 20 por ciento, pero aseguró no
se busca una recaudación
específica, sino que no se
desperdicie el agua.

Se busca proteger el agua, que no
haya desperdicios, que se valore lo
que se tiene y para ello se tiene que
modificar la ley de ingresos.

El funcionario alertó que es
necesario tomar medidas contra el
robo de agua, indicó.

Cabe mencionar que en la
administración pasada ya se había
hecho esta propuesta la cual fue
rechazada.

Buscan aumentar tarifa de agua
para evitar desperdicio 

*Revueltas deja
buenos resultados en
la industria
restaurantera

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Los primeros días del Festival
Revueltas han traído un flujo
importante de personas que ha
favorecido la economía en la ciudad
y en restaurantes, así lo manifestó el
presidente de la Cámara Nacional de
la Industria Restaurantera y
Alimentos Condimentados (Canirac),
Miguel Camacho Herrera quien
resaltó que el próximo domingo
dentro de este festival se llevará a

cabo la firma de la "Declaratoria de
la Gastronomía Duranguense como
Patrimonio Intangible de la
Humanidad".

El líder empresarial manifestó que
los restaurantes estuvieron del 95 al
100 por ciento de ocupación durante
los días del festival, sobre todo el fin
de semana cuando se vio una
movilidad de personas y de
economía como no se veía desde
hace dos años, "dio gusto ver gente
paseando, disfrutando, con un
cambio en el ánimo que ya se nota, e
incluso muchos sin cubrebocas".

Manifestó que los eventos
artísticos, las obras de teatro,
realmente han sido efectivas para
que la gente salga a divertirse y eso
ha generado buenos resultados en

los comercios y en los restaurantes.
Asimismo, invitó a la sociedad en

general a participar el próximo
domingo 23 de octubre en la
Declaratoria de la Gastronomía
Duranguense como Patrimonio
Intangible donde el gobernador del
estado, Esteban Villegas Villarreal
firmará este documento a las 16:00
horas y una hora después se llevará
a cabo el Festival del Caldillo
Durangueño.

Esto será una muestra
gastronómica donde se degustará el
platillo elaborado por 27
restaurantes.

Finalmente, indicó que tener esta
declaratoria será un plus para el
turismo que deberá explotarse de
una manera inteligente.

El próximo domingo

Se firmará la declaratoria de
la Gastronomía Duranguense
como Patrimonio Intangible



Poder Legislativo,
CEDH, SEED,
Seguridad Pública y
padres de familia
establecen frente
común

DURANGO, DGO.

Con la finalidad de prevenir y
erradicar la violencia en los planteles
educativos, las y los diputados de las
comisiones de Derechos Humanos y
Educación Pública, reforzaron las
alianzas con diversos sectores de la
sociedad, para garantizar un entorno
seguro en las escuelas.

De esta manera, el Poder legislativo
a través de la Comisión Estatal de
Derechos Humanos, las secretarías
de Educación y de Seguridad Pública
del estado, así como la Asociación de
Padres de Familia, establecieron un
frente común para atender este
problema social que se vive en la
entidad.

Durante la reunión de trabajo
donde se presentó el Proyecto de
Educación en y para la Paz, y los
protocolos de prevención por parte
de la CEDH y SEED, respectivamente;
el diputado presidente de la
Comisión Legislativa de Derechos
Humanos, Londres Botello Castro,

consideró oportuno legislar en
materia de seguridad escolar y
mejorar los protocolos, así como
involucrar a más instituciones.

Sin embargo, dijo que se debe
contar con un mapeo para para
conocer cuáles son los municipios,

regiones, colonias y
fraccionamientos que están en foco
rojo, para empezar a realizar
acciones inmediatas a través del
programa Mochila Segura, al cual
también se debe cambiar el nombre.

En su participación, la titular de la

CEDH, Karla Obregón Avelar, explicó
que el programa piloto busca
promover a las escuelas como
espacios seguros, sin embargo, se
debe trabajar en la legislación
respectiva conforme a lo que señala
la Suprema Corte de Justicia de la

Nación.
Por su parte, la presidenta de la

Comisión de Educación Pública,
Sughey Torres Rodríguez, se
manifestó a favor del programa
mochila segura para garantizar la
integridad de las niñas, niños y
adolescentes. “Es un tema que nos
tiene que ocupar a todos, ya que la
niñez debe entender que así como
tienen derechos tienen
obligaciones”.

La diputada Sandra Reyes comentó
que es en las comunidades indígenas
donde se presentan más casos de
violencia a raíz de las condiciones
económicas que prevalecen en estas
regiones, por lo que se pronunció por
que se tome en consideración a las
comunidades más alejadas.

Asimismo, el diputado Fernando
Rocha Amaro se sumó a las acciones
que se emprenderán a favor de las
niñas, niños y adolescentes.

Durante la reunión de trabajo
también se contó con la participación
de la directora de Participación
Ciudadana de la Secretaría de
Educación Pública, Ofelia Godínez de
la Rocha, el subsecretario de
Prevención Social y Participación
Ciudadana de la Secretaría de
Seguridad Pública, Hugo Adrián
Nevárez Hernández y del presidente
de la Asociación de Padres de Familia,
Miguel Ángel Villanueva Ruano.
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Unen esfuerzos para prevenir y erradicar violencia escolar



DURANGO, DGO.

Debemos crear conciencia sobre el
uso del agua en el municipio, ante la
escasez que se ha presentado en el
país, comentó la regidora Cynthia
Hernández.

Agregó que en Durango tenemos
la oportunidad de prevenir y no
lamentar, “estamos muy a tiempo”. 

La regidora mencionó que
Durango cuenta con tarifas
económicas frente a otros lugares y
que es justo que los que más usan el
agua, paguen más. 

Dejó claro que no se trata de

afectar, lo único que se busca es
crear conciencia del uso que se le da
al vital líquido. 

La mayoría de usuarios con gran
consumo de agua realizan
actividades económicas y en
muchos casos no cuentan con
límites para consumir el agua,
recalcó.

“En Monterrey ya pasó y muchos
aún lo ven lejos, pero si seguimos
así le doy menos del año para estar
con esa misma situación”, advirtió.

La regidora reconoció que es
importante el esfuerzo de AMD para

realizar las obras de cambio de
tuberías que evitan fugas y mejoran

el servicio; incluso, lo amplían a más
hogares duranguenses.

Tomar conciencia, la gran alternativa para
el problema del agua: Cynthia Hernández
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Invitan a
Marcha
Misionera 2022

DURANGO, DGO. 

La Liga Misional Juvenil y la
Pastoral Juvenil, de la Arquidiócesis
de Durango, invita a participar en la
Marcha Misionera 2022, que se
llevará a cabo el próximo sábado 22
de octubre, saliendo de Catedral a las
18:00 horas, hasta llegar al Santuario,
donde se celebrará la Santa Misa a las
19:30 horas.

Este evento se realiza con el fin de
promover la misión y sobre todo la
Jornada del Domingo Mundial de las
Misiones, el cual se realizará el
próximo domingo 23 de octubre. Los
misioneros son personas de fe, que,
por medio de su amor y servicio,
llevan el evangelio a los más
necesitados, para transmitir la
palabra de Dios, y que, mediante
esta, ellos puedan alcanzar un
dogma de fe y sentirse abrazados por
el amor del Espíritu Santo y la
Santísima Virgen María.

DURANGO, DGO.

“Si no cuidamos el agua en
Durango, podríamos sufrir un
escenario catastrófico como el de
Nuevo León”, advirtió la regidora
Gabriela Vázquez Chacón.

Destacó que ante lo sucedido en la
Sultana del Norte hay empresas que
comienzan a considerar las
posibilidades de abandonar
Monterrey para trasladarse a otros
estados donde no padezcan estos
problemas de escasez. 

“Afortunadamente en Durango
contamos con un organismo como
AMD que ha saneado las deudas que
tenía y mejoró la recaudación para
contar con más recursos a destinar
a obras hidráulicas”, expresó.

Estas obras ya se han reflejado en

mejores servicios de agua potable
en la mancha urbana y la zona rural,
destacó la regidora.

Por eso es importante que se sigan
generando más obras, a la par de
una mayor concientización de su

cuidado, con el propósito de evitar
escenarios como los de Nuevo León,
finalizó.

Todos a cuidar el agua de Durango: Gaby Vázquez 

*Diputados sumisos al
gobernador 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Un grupo de ciudadanos se dio cita
en el Congreso del estado a fin de
protestar por la imposición del
replaqueo, cuestionando la sumisión
con que actúan los diputados hacia
el gobierno estatal.

Así lo planteó en entrevista,
Rodolfo Elizondo Torres, ex
presidente municipal, uno de los
ciudadanos que encabezó esta
movilización en el recinto legislativo.

"No estamos en contra del
gobierno, estamos en contra de que
los diputados sean sumisos ante el
ordenamiento del gobernador y por
eso venimos a la Cámara de
diputados a decir que no estamos de
acuerdo con pagar cinco mil pesos,
porque adelantaron el cobro del
replaqueo", sentenció el ex alcalde.

El gobernador del estado manifestó
que se va aplicar una sanción para
quienes se saquearon al erario, pero
eso dijo y ahora qué sigue, por que

"eso se oye muy bien, lo que dice,
pero y lo que hace y las acciones,
¿dónde están?”, cuestionó.

Reprochó que el mismo Esteban
Villegas en su campaña, dijo que no

iba a cobrar replaqueo y ahora es lo
primero que está haciendo, "estamos
mal compañeros", exclamó.

Los ciudadanos ingresaron al
recinto legislativo a fin de buscar a

los diputados, sin embargo, fueron
atendidos por el secretario Homar
Cano Castrellón, con quien
intercambiaron algunas palabras en
tono de molestia, determinando al

final una reunión que se llevará a
cabo el próximo viernes a las 11:00
horas en el Congreso, con los
legisladores de las comisiones
correspondientes.

Protestan contra imposición de replaqueo



10 MIÉRCOLES 19 DE OCTUBRE DEL 2022
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
LA LAGUNA

GÓMEZ PALACIO, DGO.

En entrevista con medios de
comunicación, posterior a la entrega
de su salario como Presidenta
Municipal a diez personas en
situación económica vulnerable,
Leticia Herrera Ale destacó la
importancia del apoyo por parte de
los empresarios para cumplir con el
trabajo de brindar seguridad a los
ciudadanos.

"Así sí se puede trabajar. Así está
una contenta. Y también los
empresarios lo hacen porque saben
que es para el cuidado de ellos
mismos, de su ciudad, de sus
establos, sus negocios y de que
Gómez pueda tener una policía
mejor". 

Lo anterior, al señalar que antes de
que finalice el mes de octubre se
recibirá el segundo bloque de
unidades donadas para Seguridad

Pública y también al referir que para
la semana entrante contempla una
reunión metropolitana de seguridad,
con la participación de alcaldes de la
conurbación, a fin de emprender
acciones para la recuperación del
tejido social y valores como el
respeto.

En este encuentro con los
ciudadanos beneficiados con la
donación de su sueldo y con
representantes de Prensa, la
Alcaldesa ofreció apoyar en
necesidades adicionales de salud a
las personas, casi todas de la tercera
edad.

Otro asunto abordado en la
entrevista fue el relacionado con la
próxima apertura de otro comedor
comunitario y el anuncio de la oferta
por parte de una empresa avícola de
una considerable donación de pollo
a estos comedores.

Finalmente, hizo mención de que
está próxima a realizar una serie de

anuncios de gran trascendencia por
lo que se refiere a la instalación de

empresas generadoras de miles de
empleos bien remunerados.

Dona Lety Herrera su sueldo y reitera agradecimiento
a empresarios por apoyo a Seguridad Pública

GÓMEZ PALACIO, DGO. 

Con el apoyo de la presidenta
Leticia Herrera Ale y su interés por
que la infancia acceda a espacios
que contribuyan a su educación y
formación como seres humanos, la
Administración Municipal de
Gómez Palacio dio el banderazo a de
salida al programa "Desarrollando
Niños con Estrella".  

Organizado por la Subdirección de
Vinculación Educativa Municipal,
que encabeza Jesús Luna Solís, este
programa tuvo su arranque formal
en la explanada de la Presidencia
Municipal, quien estuvo
acompañado de la novena regidora,
María Guadalupe García y algunos
otros funcionarios y autoridades
educativas con el clásico banderazo.

El programa tiene como objetivo
promover la cultura y la
participación de alumnos de
escuelas primarias del municipio en
juegos lúdicos, iniciando con el
traslado a las visitas guiadas al

Museo del Acertijo, abordo de los
tranvías turísticos del Municipio.

Jesús Luna Solís comentó que
entre las primeras instituciones
beneficiadas se encuentran los
alumnos de la Escuela Libertad
Universal, Francisco Zarco y
Ferrocarrileras, de un total de 20
planteles que se encuentran
inscritos a este programa; los
recorridos se realizarán los días
martes y jueves de cada semana. 

"Es necesario que los niños
empiecen a distraerse un poco más,
después de que duraron mucho
tiempo encerrados con motivo de la
pandemia; emocionalmente
tenemos a muchos niños afectados
y el incluirlos a un programa
estudiantil más didáctico,
favorecemos más su desarrollo",
señaló. 

Finalmente, comentó que con
estos programas la alcaldesa Leticia
Herrera Ale impulsa la educación y
fortalecimiento del tejido social.

Arranca programa "Desarrollando
Niños con Estrella" 

*En la explanada de la
Presidencia Municipal

GÓMEZ PALACIO, DGO. 

Con el propósito de acercar a la
ciudadanía los servicios y atención
que merecen, el Sistema
Descentralizado de Agua Potable y
Alcantarillado de Gómez Palacio
incorporó el módulo Sideapa Móvil a
las opciones para que sus usuarios
puedan efectuar pagos, reportes y
trámites.

Así lo dio a conocer el director del
organismo operador de aguas,
Francisco Escalera, quien expuso que

por instrucciones de la alcaldesa
Leticia Herrera Ale se rehabilitó un
remolque que formaba parte del
patrimonio del Sideapa, al que se le
hicieron trabajos de limpieza,
pintura, rotulación y equipamiento
para colocarlo, por primera vez, en la
explanada de la Presidencia
Municipal y al servicio de la gente.

Comentó que este módulo móvil, se
habrá de estar instalando en diversos
puntos del municipio para recibir
pagos, reportes ciudadanos, elaborar
convenios y generar contratos, entre
otros trámites, todo de manera
cercana a los usuarios, contando con
el personal, equipo y conectividad

requeridos para cubrir
satisfactoriamente las necesidades
de sus usuarios.

Al contar con las oficinas matriz,
además de cinco módulos de
atención que se localizan en la calle
Urrea, Chapala, Santa Teresa,
Hamburgo y en el mercado de
Abastos, el Sistema Descentralizado
de Agua Potable amplía su capacidad
de atención con el módulo móvil,
cuya ventaja adicional, es poder
trasladar sus servicios a sectores
habitacionales en donde se
desarrollen campañas de
regularización de pago o de servicios
de contratación, entre otros.

Amplían capacidad de atención a la
ciudadanía con Módulo Sideapa Móvil 



Por Pascual Alvarado Maldonado.
GÓMEZ PALACIO, DGO.- 

Será este próximo 31 de octubre
cuando los adeudos pendientes que
había con el sector magisterial
sindical en todo el estado de
Durango queden saldado, de acuerdo
con los oficios recién entregados
donde queda asentado que se
liquidan los pagos pendientes.

En contexto, durante las últimas
semanas derivado de la falta de
pagos por diversos conceptos a las
diferentes secciones sindicales de la
Educación en el estado de Durango,
se realizaron marchas y paros
laborales por la falta de pago en
compensaciones y otros rubros.

Al respecto, Ulises Adame De León,
subsecretario de Educación en la
Región Laguna dio a conocer que ello

trajo un sinfín de controversias pero
que será este próximo 31 de octubre
cuando quede saldado hasta el
último adeudo con los maestros.

“Afortunadamente se entregan los
oficios donde se liquida el 100% de
todos los adeudos que se tenían
resultado del incremento que se dio
al SNTE, se paga todo, el estatal lo
absorbe el Gobierno del Estado y el
federal se radica, originalmente no lo
habíamos radicado, no lo habíamos
tenido por problema de papeleo,
espero no haya sido nada
significativo porque pudiera
repetirse en otra ocasión; por lo
pronto quedó saldado”, explicó el
funcionario.

“Se paga 1, 2 o 3% dependiendo de
la cantidad de los ingresos de cada
uno, pero son cantidades

grandísimas, el día 31 de este mes de
octubre se liquida todo lo estatal y
federal, ya con esto se pone fin a un
proceso lastimoso, tortuoso y lleno
de baches, ahora ya nos ponemos a
la orden de las secciones gremiales
para seguir tratando los temas que
siguen; el tema más importante es la
educación de los niños, de los
adolescentes”, expuso.

Dijo que serán los 33 mil de los
docentes al cien por ciento quienes
recibirán su pago pendiente, “lo
quiero decir de manera directa y muy
puntual, no hay motivo para que
alguien en algún interés pretenda
detener el proceso de trabajo de
nadie; no hay motivo para que
alguien amenace con que ‘vamos a
tomar instalaciones’ si alguien quiere
hacerlo será por otra cosa”, replicó.

Paros laborales y marchas
ya no tendrían sentido en
el sector educativo
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*Un Gran
Acierto del
Gobernador
E s t e b a n
V i l l e g a s
Villarreal
* C A C E C A
otorgó la

reacreditación de los
programas de Contador
Público y Licenciado en
Administración de la FECA
*Unen esfuerzos  para
prevenir y erradicar violencia
escolar
*A principios de siglo un
recién estrenado instituto de
predicciones sismológicas
instalado en Madrid
*En los años 60″s
*La Preguntilla
Felicito al Ingeniero Héctor Vela

Valenzuela, por su Nombramiento
como secretario General de
Gobierno, sin Duda es un Gran
Acierto del Gobernador Esteban
Villegas Villarreal. En este mes y días
en que tomó protesta como
responsable de la política interna del
estado, el ingeniero Vela ha visitado
la región lagunera en más de 10
ocasiones. La más reciente el pasado
día 12 en donde señaló al autor de
esta columna "Habremos de tener
mucha cercanía y luego empatía con
la problemática local de primera
mano y conocer las necesidades que
requiere la población de la comarca
lagunera”.

En esa visita el Ingeniero Héctor
Vela Valenzuela visitó  La Laguna
para reunirse con el gabinete local,
para posteriormente entrevistarse
con los representantes del Mando
Especial y tratar temas de seguridad
y más tarde dialogó  con la Iniciativa
Privada para abordar diversos
aspectos sobre el impulso al
desarrollo económico. Sin duda el
ingeniero Vela es un gran político y
fue un acierto su nombramiento.

XXXXX
En la Sala de Rectores del Edificio

Central de la Universidad Juárez del
Estado de Durango (UJED) el rector
Rubén Solís Ríos recibió a los
directivos de la Facultad de
Economía, Contaduría y
Administración (FECA), encabezados
por José Ramón Duarte Carranza,
quienes le entregaron las
reacreditaciones de las licenciaturas
en Contaduría Pública y en
Administración, por parte de
CACECA, correspondientes al año
2021, logro que fue ponderado por
el guía universitario, al tiempo que
expresó su respaldo para cristalizar
en el corto plazo la acreditación
internacional de la licenciatura en
Administración. 

Recalcó su ofrecimiento y reiteró
que la comunidad de la FECA “…
son un gran ejemplo de trabajo y un
buen ejemplo para todas las demás

Facultades de nuestra querida
Universidad”.

XXXXX
Con la finalidad de prevenir y

erradicar la violencia en los planteles
educativos, las y los diputados de las
comisiones de Derechos Humanos y
Educación Pública, reforzaron las
alianzas con diversos sectores de la
sociedad, para garantizar un
entorno seguro en las escuelas.

De esta manera, el Poder
legislativo a través de la Comisión
Estatal de Derechos Humanos, las
secretarías de Educación y de
Seguridad Pública del estado, así
como la Asociación de Padres de
Familia, establecieron un frente
común para atender este problema
social que se vive en la entidad.

En su participación, la titular de la
CEDH, Karla Obregón Avelar, explicó
que el programa piloto busca
promover a las escuelas como
espacios seguros, sin embargo, se
debe trabajar en la legislación
respectiva conforme a lo que señala
la Suprema Corte de Justicia de la
Nación.

XXXX
A principios de siglo un recién

estrenado instituto de predicciones
sismológicas instalado en Madrid
advirtió mediante telegrama a la
guardia civil de una remota tierra, El
telegrama decía: «Se aproxima
peligro. Cuidado con movimiento
telúrico con la banda de Richter 6».
No contestaron, pero a los tres días
se recibe la respuesta; «Banda
eliminada. Movimiento telúrico
derrotado. Richter y sus secuaces
murieron en el combate. Posdata:
Manden ayuda que un terremoto
acabo con la aldea».

XXXXX
En los años 60″s A los Volskwagen

les decían «El Ombligo»; Porque
todos tenían uno.

XXXXX
La Preguntilla: ¿Cuál es el

significado de este conocido refrán
ranchero “El que nunca tuvo y llega
a tener loco se quiere volver"?

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.

mx
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Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO. 

El Ministerio Publico de la Fiscalía
General de la República (FGR) en el
estado de Durango; a través de la
Fiscalía Especializada de Control
Regional (FECOR), efectuó tres
órdenes de cateo por el delito de
contra la Salud, previsto y
sancionado en Código Penal Federal.

Derivado de cateos se aseguraron
más de 600 kilogramos de sustancia
con las características de la
metanfetamina, además de plantas
de marihuana y diversas sustancias
para la elaboración de drogas
sintéticas.

Elementos de la Policía Federal
Ministerial (PFM), en coordinación
con elementos de la Secretaría de la
Defensa Nacional (SEDENA) y
personal de Guardia Nacional (GN);
en compañía de peritos de la
Coordinación de Servicios Periciales
y bajo la supecvisión del Agente del
Ministerio Público Federal,
cumplimentaron tres órdenes de
Cateos expedidos por el Juez de
Distrito Especializado en el Sistema
Penal Acusatorio adscrito al Centro
de Justicia Penal Federal en el Estado
de Durango.

Las diligencias Judiciales se
efectuaron en tres inmuebles

ubicados en las inmediaciones del
municipio de Tamazula.

Primer Cateo:
En el primer inmueble se

aseguraron: 432 plantas de
marihuana, las cuales fueron
incineradas en el lugar, 114 bidones
con aproximadamente cuatro mil
570 litros de diversas sustancias y
130 costales que contenían una
sustancia sólida granulada con 25

kilogramos cada una con un total de
tres mil 250 kilogramos
aproximadamente.

Además, 87 costales de plástico con
la leyenda de “sosa en escamas” que
dieron un total de dos mil 175
kilogramos aproximadamente, 17
costales de papel blanco con una
sustancia sólida granulada con un
total de 425 kilogramos
aproximadamente y siete costales

con la leyenda cloruro de calcio con
sustancias sólidas de color blanco
que dieron un total de 175
kilogramos aproximadamente.

También 14 tambos con capacidad
de 50 kilogramos cada uno con una
sustancia sólida con la leyenda
cianuro de sodio, 10 tambos que
contenían dos mil litros de alcohol
etílico, un tambo con 200 litros de
alcohol bencílico, un tambo con

aproximadamente 200 litros de un
líquido transparente y se aseguró un
inmueble.

Segun♣do cateo: 
Por otra parte, en el municipio

mencionado, se aseguraron 315
plantas de marihuana en maceta, las
cuales fueron incinerador en el lugar,
así como un inmueble.

Tercer Cateo: 
En el último cateo, se aseguraron

28 costales que contenían una
sustancia sólida cristalina con un
peso aproximado de 700 kilos, cuatro
bidones con un líquido transparente
con 160 litros aproximadamente, 45
hieleras que contenían una sustancia
sólida cristalina con un total de 501
kilogramos aproximadamente, tres
tinas con una sustancia sólida
cristalina con un total de 92
kilogramos aproximadamente, una
hielera con 9.10 kilogramos
aproximadamente de una sustancia
sólida cristalina, una cubeta con seis
kilogramos  aproximadamente de
una sustancia sólida cristalina y se
aseguró un inmueble.

Los instrumentos, objetos o
productos de delitos en materia de
contra la salud asegurados,
quedaron a resguardo de elementos
de la Secretaría de la Defensa
Nacional y de la Guardia Nacional. 

En cateos aseguran cristal, marihuana y sustancias
para elaboración de drogas en Tamazula 

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO. 

Un joven motociclista que se
accidentó el 14 de octubre en la
carretera a El Pueblito, luego de
atropellar a un varón que se le
atravesó, murió el lunes en la
clínica 1 del IMSS, presentando
como causa de muerte
traumatismo craneoencefálico.

Las autoridades revelaron que el
hoy finado se llamaba Sergio
Alejandro Mireles Barraza, de 24
años de edad, originario del
poblado El Nayar.

El accidente ocurrió a las 08:30

horas, cuando Sergio circulaba por
la carretera que conduce a El
Pueblito a bordo de una
motocicleta Itálika, color verde con
negro, en compañía de su hermano
Cristian Adán y se les atravesó
Benito Saucedo Quiñones, de 45
años, vecino de la colonia Luis
Donaldo Colosio, al no alcanzar a
frenar derraparon para luego
impactarlo,  cayendo ambos de la
unidad, fueron trasladados para
recibir atención médica al
nosocomio antes citado, lugar en el
que pese a los esfuerzos médicos
perdió la vida Sergio la tarde de
este lunes.

Fallece motociclista accidentado
en carretera a El Pueblito  

Martín Saúl Ceniceros
DURANGO DGO. 

Con la finalidad de salvaguardar la
seguridad de las familias
duranguenses, así como de
comerciantes y empresarios y tener
una casa segura, el presidente
municipal Toño Ochoa, instruyó a la
Dirección Municipal de Seguridad
Pública llevar a cabo capacitaciones.

Se dota de herramientas para
atender y colaborar en la prevención
del robo a negocios, además
permiten a las y los trabajadores, así
como a empresarios, desarrollar
habilidades para su autocuidado,
brindando también el conocimiento
para poner en marcha un correcto
protocolo de actuación ante este tipo
de delitos.

Marco Contreras Villanueva,
director de la dependencia, dejó en

claro que seguirán llevando a cabo
estos cursos para lograr la
capacitación de la mayoría de los
empresarios y comerciantes que
ofrecen sus servicios en el centro
histórico.

“Siguiendo la instrucción de Toño
Ochoa, continuarán los rondines
preventivos en todas las zonas de la
ciudad, los cuales se realizan de
manera permanente para tener una
casa ordenada y segura”, finalizó

Capacitan a comerciantes y empresarios; DMSP



Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO. 

En relación a la joven Lizbeth, de 15
años de edad, vecina de Ciudad
Acuña,  Coah., quien el pasado fin de
semana abandonó a su bebé recién
nacido en un lote baldío en el Ejido
Pastor Rouaix,  de Gómez Palacio,
Dgo., fue acusada de homicidio.

Tal y como se informó en su
momento, en la edición anterior de
Contexto de Durango, los hechos
ocurrieron la madrugada del
domingo, cuando Lizbeth comenzó a
sentirse mal, por lo que su mamá la
llevó al Hospital General de
Especialidades, lugar en donde la
menor confesó a las autoridades que
en un lote baldó dejó al recién nacido
abandonado. 

Los cuerpos de seguridad se
trasladaron al lugar donde
encontraron con vida al bebé, para
luego trasladarlo al nosocomio antes
mencionado, donde falleció horas
más tarde pese a los esfuerzos de la

ciencia médica.
En base a las investigaciones,

autoridades de la Comarca Lagunera
la acusó de homicidio, por lo que el

caso será canalizado en Durango por
la Unidad Especializada de Niñas,
Niños y Adolescentes, para que se
proceda conforme a derecho.
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Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO. 

No pasaron ni 48 horas de la
jovencita de 15 años que  tiró a su
bebé en un lote baldío en Gómez
Palacio, Dgo., al que rescató la
policía, sobrevivió algunas horas,
pero finalmente falleció en el
hospital.

De nueva cuenta, este martes a las

13:00 horas, fue localizado otro bebé
sin vida abandonado en un lote
baldío.

El hallazgo lo realizó un vecino de
la colonia Los Claveles III, de esta
ciudad capital, cuando caminaba por
la calle Diana Laura Riojas de Colosio
y se percató de la presencia del
cuerpecito, por lo que llamó al 911.

Al lugar acudió personal de la

Fiscalía General del Estado de
Durango (FGED), quienes
confirmaron que se trataba de una
niña de siete u ocho meses de
gestación.

El cuerpo de la bebé fue trasladado
al Servicio Médico Forense (SEMEFO),
para la práctica de la autopsia de ley
e iniciar con las investigaciones
correspondientes. 

Encuentran cadáver
de bebé en lote baldío  

Acusan de homicidio a quinceañera que abandonó a su bebé 

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO. 

Un sujeto de 44 años de edad,
asesinó a un hombre cuando
después de una discusión, sacó un
cuchillo de cocina y se lo enterró en
el abdomen hasta que se desangró.

Sobre este caso, el agente del
Ministerio Público adscrito a la
Vicefiscalía Región Laguna, aportó
las prueba suficientes que
permitieron que un Juez de Control
vinculara a proceso a José Socorro,
de 44 años de edad, vecino de
Lerdo, Dgo., por su probable
responsabilidad en el delito de
homicidio simple, cometido en
agravio de quien en vida
respondiera al nombre de Manuel
García de la Cruz de 53 años, quien
falleció a causa de sepsis
consecutiva a una herida por arma
blanca penetrante de abdomen.

Fue el primero de octubre, a las
22:00 horas, cuando José Socorro
caminaba por la carretera Torreón-
Villa Juárez, de la colonia El
Huarache, en Lerdo, en donde le
salió al paso Manuel quien lo siguió
hasta llegar a su domicilio en la
misma colonia, por lo que al querer
entrar a su vivienda el imputado,
Manuel se lo impidió, comenzando
a forcejear para después José
Socorro tomar un arma blanca con

la cual le ocasionó a Manuel la
herida que le causó la muerte el 12
de octubre.

Luego de las investigaciones el
representante social obtuvo de un
Juez de Control la orden de
aprehensión correspondiente, la
cual fue cumplimentada el 15 de
octubre por elementos adscritos al
Grupo de Mandamientos Judiciales
de aquella Vicefiscalía.

Finalmente, el Juez vinculó  a
proceso a José Socorro, por el delito
de homicidio simple, imponiéndole
la prisión preventiva como medida
cautelar, al interior del CERESO 1
de Durango, y concediendo a la
representación social el plazo de
dos meses para concluir la
investigación.

Mató a un hombre clavándole
un cuchillo en el abdomen

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO. 

A través del programa Esmeralda
se solicita la colaboración de la
ciudadanía para localizar a dos
varones que se encuentran
desparecidos en Durango. 

El primer caso se trata de Alexis
Rafael Moreno Salazar, de 26 años,
mide 1.70 metros de altura,
complexión media, cabello rizado,
barba cerrada, tez blanca y ojos
color café. 

Como seña particular tiene un
tatuaje en el brazo izquierdo con el
nombre de "Lian Gael", como
vestimenta trae un  pants gris y

camiseta blanca. 
Él tiene su domicilio en Poanas,

Dgo.  Es taxista y la última vez que
lo vieron se trasladaba en su taxi
marca Nissan Tsuru color blanco.

Por otra parte, se solicita la
colaboración de la ciudadanía para
localizar a Miguel Cortez Cortez, de
67 años de edad. Él padece de sus
facultades mentales y no escucha
bien. Es de tez blanca, cabello corto
canoso y complexión robusta. Viste
pants negro, playera negra y tenis
azules. Tiene su domicilio en la
ciudad de Durango.

Cualquier información sobre su
paradero favor de comunicarse al
911.

Buscan a dos varones desaparecidos 



Josefina Isabel
Villalobos se graduó
este fin de semana
portando orgullosa el
traje tradicional de su 
comunidad

AGENCIAS
CHIHUAHUA

Los rarámuris de Bocoyna,
festejaron con alegría la graduación
como abogada de una mujer
integrante de su comunidad,
originaria de Creel, en la sierra
tarahumara de Chihuahua.

Ella es originaria de la comunidad
de Remoybo municipio de Bocoyna,
y se llama Josefina Isabel Villalobos

V., quien el fin de semana se gradúo
de la Licenciatura en Derecho, de la
Universidad Regional del Norte,
institución de educación privada que
se ha expandido exitosamente por
varias regiones del estado de
Chihuahua.

Jaime Armendáriz (Jaime Arm),
conocido comunicador rarámuri, dio
a conocer el hecho con fotografías, y
a través de las redes sociales, celebró
el acontecimiento, escribiendo que,
“acompañada de su familia y amigos
que la apoyaron en todo momento
fuimos testigos de esta ceremonia de
graduación”.

El evento se realizó el pasado 15 de
octubre de este año, en el Pueblo
Mágico de Creel, donde más de una
decena de jóvenes universitarios se
graduaron en Licenciaturas de
Derecho y Administración de
Empresas Turísticas, de la URN,

siendo Josefina Isabel la única
rarámuri en recibir su título como
abogada.

La graduanda rarámuri portó
orgullosamente su traje tradicional,
“dando así un ejemplo más, para los

jóvenes que no han abandonado sus
estudios y que sueñan con tener
alguna preparación profesional en el
futuro”, escribió Arm en su portal.

Orgulloso añadió, “es una muestra
de que con esfuerzo y perseverancia

se puede llegar muy lejos y que no
importa la clase social a la que
pertenezcas, solo con las ganas y
mucho esfuerzo se logran grandes
cosas, nada es fácil pero tampoco es
imposible”.
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¡Con birrete y traje tradicional!
Mujer rarámuri se gradúa
como abogada en Chihuahua

El Congreso de Sinaloa
aprobó con 36 votos a
favor y 4 en contra la
permanencia de las
fuerzas armadas en
tareas de seguridad
pública hasta 2028

AGENCIAS
SINALOA

El Congreso de Sinaloa aprobó por
mayoría la permanencia de las
fuerzas armadas en tareas de
seguridad pública hasta 2028, a
pocos días de la visita del secretario
de Gobernación, Adán Augusto
López Hernández a la entidad, donde
se reunió con los legisladores locales
para hablar a favor de la minuta. 

Con 36 votos a favor y 4 en contra,
el Congreso de Sinaloa avaló ampliar
dicho periodo, en tanto la Guardia
Nacional desarrolla su estructura,
capacidades e implantación
territorial, sentenciaron los
Diputados. 

De esta manera, el presidente de la
República podrá disponer de las
fuerzas armadas en tareas de
seguridad pública conforme a los
términos planteados por la Suprema
Corte de Justicia de la Nación.

Quienes fijaron sus posturas en
contra desde tribuna, fueron los

legisladores priistas Sergio Mario
Arredondo Salas y Luis Javier de la
Rocha Zazueta, y la diputada del PAN,
Giovanna Morachis Paperini. 

Mientras a favor, expusieron sus
argumentos la diputada del PRI,
Gloria Himelda Félix Niebla, y los

diputados de Morena, Serapio Vargas
Ramírez y Marco Antonio Zazueta. 

Apenas el viernes 14 de octubre, el
secretario de Gobernación Adán
Augusto López Hernández sostuvo
un encuentro con los legisladores
sinaloenses, dentro del Congreso del

Estado, para abordar la minuta de
reforma constitucional en materia de
Guardia Nacional y Seguridad
Pública. 

Ese mismo día se reunió con el
Gobernador de Sinaloa, funcionarios
municipales y representantes de

diversos sectores para el mismo
tema, donde llamó hipócrita a la
oposición por solicitar mayor
número de elementos en algunas
entidades, pero estar en contra del
proyecto para mantener a las fuerzas
armadas en las calles hasta 2028. 

Congreso de Sinaloa avala permanencia
del Ejército en las calles hasta 2028
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El presidente de
México resaltó que en
la llamada que sostuvo
esta tarde con su
homólogo de los
Estados Unidos se
habló de migración,
seguridad y
cooperación para el
desarrollo

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

El presidente de México, Andrés
Manuel López Obrador, informó que
la comunicación telefónica que
sostuvo la tarde de este martes con
el presidente de los Estados Unidos,
Joe Biden fue en términos cordiales.

Desde su cuenta en Twitter, López
Obrador dijo que platicaron sobre
migración y seguridad.

También, anunció que Joe Bien

confirmó su participación en la
Cumbre de América del Norte el
próximo mes de diciembre de este

año en nuestro país.
"Tuvimos una cordial conversación

con el presidente Joe Biden sobre

migración, seguridad y cooperación
para el desarrollo. Me confirmó que
visitará México para participar en la

Cumbre de América del Norte"
escribió el presidente López Obrador
en la red social.

Joe Biden visitará México en
diciembre, informa López Obrador

Un cargamento de 150
mil pastillas de fentanilo,
743 kilos de
metanfetaminas y 44 kilos
de cocaína, entre otras
sustancias, fue asegurado
por elementos del Ejército
en Ensenada, Baja
California

AGENCIAS
BAJA CALIFORNIA

Un cargamento de 150 mil pastillas
de fentanilo, 743 kilos de
metanfetaminas y 44 kilos de
cocaína, entre otras sustancias, fue
asegurado por elementos del Ejército
Mexicano, durante un operativo
realizado en Ensenada, Baja
California.

La Secretaría de la Defensa
Nacional (Sedena) informó que el
operativo de intercepción se realizó
el pasado 15 de octubre, en el ejido
Héroes de la Independencia.

De acuerdo con un informe de la

dependencia, trabajos de
inteligencia y coordinación
interinstitucional, para detectar la
operación de organizaciones
criminales con presencia en la
entidad federativa, dieron
conocimiento de un trasiego de
droga en Ensenada.

Al establecer un patrullaje en el
ejido Héroes de la Independencia, se
detectó a un grupo de sospechosos a
bordo de una camioneta, la que fue
abandonada cuando ante la
presencia de la autoridad,
dispersándose en diferentes
direcciones.

El vehículo fue resguardado, con un
perímetro de seguridad, para un
proceso de inspección, lo que
permitió la localización y
aseguramiento de 150 mil pastillas
de posible fentanilo, pastillas de
diversos colores, 743 kilos de
metanfetamina, 44 kilos de cocaína
y 400 gramos de una sustancia en
polvo.

Todo lo asegurado, junto con la
camioneta, fue puesto a disposición
de la delegación en la entidad de la
Fiscalía General de la República
(FGR), para continuar con las
investigaciones.

Golpe al narco: Ejército asegura
150 mil pastillas de fentanilo,
metanfetaminas y coca en BC



CIUDAD DE MÉXICO.- 

Integrantes del Grupo
Parlamentario del PAN presentaron
ante la Fiscalía General de la
República (FGR) una denuncia penal
por la presunta desaparición
forzada y homicidio de dos
miembros de la Marina Armada de
México que fueron asignados como
escoltas de senador morenista José
Narro Céspedes.

En ese sentido, solicitaron a la
dependencia ejercer acción penal
en contra de quienes resulten
responsables por los delitos de
homicidio doloso, desaparición
forzada de personas y cualquier
otro que se constituya, así como
girar los citatorios a las personas
que resulten necesarias para las
diligencias que aporten a la
investigación y consten como datos
de pruebas dentro de la Carpeta de
Investigación que inicie.

Además, pidieron a la FGR dar
vista a las autoridades que
correspondan para conocer de
estos hechos según sus respectivas
atribuciones.

En dicha denuncia, señalan que
de acuerdo con versiones
periodísticas, el pasado 2 de marzo
de 2022 el senador de Morena hizo
la solicitud a la alcaldesa de
Acapulco, Guerrero, Abelina López,
de personal de seguridad, la cual
fue atendida el jueves 3 de marzo
de 2022, por el Capitán de Corbeta,
Maximiliano Serrano Pérez,
Secretario de Seguridad Pública de
Acapulco, quien emitió los oficios
SSP/02363/2022 y SSP/02367/2022,
por los cuales el marino activo
Oscar Manuel González Andrade, y
el marino retirado, Victoriano
Rodríguez Zurita, fueron asignados
como escolta y chofer
respectivamente.

“El domingo 6 de marzo, los
marinos se presentan ante el
senador Narro, en el contexto de
una comida que sostenía en el
restaurante Cambalache Oasis,
ubicado en la plaza comercial Oasis
Coyoacán, que se localiza en
avenida Miguel Ángel de Quevedo
227, Oxtopulco, Coyoacán, 04360,
Ciudad de México, CDMX. En esta
tertulia, participaban también el
senador Américo Villarreal, a la
sazón precandidato a gobernador
del Estado de Tamaulipas, y un
oscuro empresario de origen
guerrerense de nombre Gerardo
Teodoro Vázquez Barrera, y
apodado “El Gerry”, se indica en el
escrito.

Exponen asimismo que obra el
antecedente de que este último
personaje fue detenido en Nayarit
en el año 2009, señalado como
presunto operador financiero de los
grupos delictivos conocidos como
“Los Zetas” y “Cártel del Golfo”, y
que, habiendo salido del Penal de
Máxima Seguridad de Nayarit en

2015, figuró entre los apoyos de la
campaña electoral de Abelina
López en 2021.

“Así mismo, y si bien Narro lo ha
negado señalando que cuando los
marinos se apersonaron en la
citada comida les indicó que ya no
era necesaria su presencia, de
acuerdo con declaraciones de
Serrano Pérez, el senador Narro
habría puesto a disposición de los
marinos una camioneta marca Audi
Q7, número de serie
WAUAMD4M0JD003498, con placas
PZK-885-C, del Estado de Morelos, y
ese mismo día, a las 8pm los
marinos se habían reportado ante
el propio Serrano, sin novedad”, se
establece en la denuncia.

Apuntaron que, de acuerdo con lo
que aparentemente es un
documento confidencial de la
Administración de Control de
Drogas (DEA), de los Estados
Unidos de América, tanto “El
Gerry” como ambos marinos
habrían desaparecido mientras
transportaban dinero proveniente
del Cártel del Noroeste destinado a
financiar la campaña política de
Morena para las elecciones del
Estado de México en el 2023.

“Así mismo, otros medios de
comunicación como, Código
Magenta, han dado cuenta y han
aportado fotografías que revelan
que esa reunión del Senador Narro
con “El Gerry”, no ha sido la única”,
expresaron.

Se asienta también que, de
acuerdo con una nota periodística
publicada por Eje Central, con base
en indagatorias de la Marina que
vinculan a “El Gerry” a un grupo
del Cártel del Noroeste asentado en
Morelos, las tres personas habrían
sido interceptadas por un comando
en la autopista México-Cuernavaca,
a la altura de Tres Marías.

Ante estos hechos, se presentó la
denuncia penal ante la FGR y
solicitaron llevar a cabo las
acciones correspondientes.
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Denuncian ante FGR presunta
desaparición forzada y homicidio de
Marinos escoltas de senador Narro

DURANGO, DGO.

En el segundo día de los “Diálogos
por México”, organizados el Partido
Revolucionario Institucional (PRI) a
nivel nacional, el gobernador del
estado de Durango, Esteban Villegas
Villarreal, pidió al priísmo regresar a
sus orígenes, dejando de lado los
egos personales, porque solo de esta
manera se podrán volver a ganar.
Recordó que, los programas sociales,
la atención a la salud, el apoyo a los
adultos mayores, a la educación y
más, fueron temas impulsados por el
PRI, pero en el proceso se olvidaron.

Dentro del ejercicio que está
llevando a cabo el PRI a nivel
nacional con estos encuentros en los
que se busca generar un punto de
partida para la construcción de un
proyecto que una a todas las fuerzas
políticas y en el que todos los
mexicanos tengan espacios para la
participación, el gobernador Esteban
Villegas, recordó las fortalezas que
tiene el PRI y por qué durante años
ha gobernado los estados y el país.

Dijo que generalmente, lo único
que las personas cuentan, son las
cosas buenas y no las malas,
subrayando que, las malas son las
mejores lecciones, al aludir al
proceso electoral del 2016: “las
derrotas son solitarias, pero los
triunfos de todos y las cosas no
deben de ser así, de esa derrota
aprendí mucho, maduré, entendí lo
que falló y lo mejoré”, explicó.

Fue así que, ante los asistentes,
afirmó que, el PRI, solo ganará las
contiendas si regresa a sus orígenes,
los cuales han sido caminar las calles
de los lugares donde viven, escuchar
a la gente colonia tras colonia y
fraccionamiento, ensuciándose los
zapatos o las botas de lodo y tierra,
pegando calcomanías y conviviendo
con la gente.

“Sí podemos ganar, solo debemos
recordar que el PRI, es más que
personas, somos un equipo que sabe
trabajar y hacer bien las cosas;
estamos preparados para genera
políticas públicas, programas de
apoyos, que sabemos del campo, de
economía, de salud educación y más,
pero debemos recordar que no hay
priístas ni de primera, segunda o
tercera, todos somos iguales y
unidos lo podemos hacer, ya lo
hemos hecho”, sentenció.

Detalló con precisión cómo fue el
proceso de su campaña a la
gubernatura, en donde después de ir
20 puntos debajo de la candidata de
Morena, logró ganar con una ventaja
de 15 puntos, al destacar que, en este
proceso lograron identificar que el
mensaje del presidente de la
república, estaba debajo de la piel de
las personas y no había forma de
sacarlo, sin embargo, sí hubo forma

de llegar al corazón de cada uno de
los electores, viendo las necesidades
y carencias que aún enfrentaban.

Los ejes que rigieron la campaña
exitosa de Villegas Villarreal, fueron
los de la salud, la educación, el
campo, la seguridad, la economía y
por supuesto las mujeres y su
dignificación.

En el tema de salud en específico,
el gobernador de Durango, les
recordó que, precisamente el PRI, fue
impulsor del Seguro Popular, que
poco tiempo después fue
desaparecido y ahora se cuenta con
el INSABI, aunque, este presenta
varias carencias; “nosotros le
sabemos al tema, nosotros
impulsamos este sistema de salud,
en donde se atendían diferentes
enfermedades y los medicamentos
también eran otorgados, ahora esta
en Insabi, pero salió de nosotros a su
manera, pero nosotros somos los
precursores y lo podemos volver a
mejorar”, expresó.

Respecto al campo, puntualizó la
falta de programas, el abandono en
el que se encuentra actualmente y la
falta de interés de los jóvenes,
porque no es un negocio; fue enfático
al decir que, no solo se trata de que
las personas siembren y cosechen,
sino que también puedan vender y
distribuir sus productos: “tenemos
que buscarles los mercados como
gobiernos, nosotros si le sabemos,
por años lo hemos hecho, ahora solo
tenemos que volver a caminar
nuestros campos y escuchar a
nuestros campesinos”, reafirmó.

En el tema de la educación, fue
claro y contundente al exponer a los
presentes que, es necesario y urgente
“re-evolucionar”, ya que, las nuevas
generaciones necesitan otro tipo de
aprendizaje, el cual se adapte a cada
uno de ellos y por esa razón, es
importante modernizarse desde el
origen, para no perder ninguna
generación: “necesitamos ayudarlos,
entenderlos, de ellos el futuro, pero
nosotros somos el presente y los
podemos ayudar incorporando a
más jóvenes con nosotros, para que

tomen decisiones junto con nosotros
y desarrollemos dispositivos que de
verdad funcionen”.

Del tema de seguridad y mujeres,
Villegas Villarreal, expuso que, no se
puede avanzar en ningún tema si no
se cuenta con la seguridad, y esa solo
se puede dar si se cuenta con un
grupo multidisciplinario, en el que
cada uno conozca lo que debe de
hacer y lo haga, trabajando en
conjunto con las diferentes
dependencias y cuerpos de
seguridad.

“Aquí en la seguridad también
están las mujeres, porque si ellas
están bien, las familias, los hijos y el
país está bien, por eso debemos
cuidarlas, protegerlas y dignificarlas,
si hacemos todo esto y de verdad
cumplimos nuestra palabra, todo se
verá reflejado en inversiones, mayor
seguridad, desarrollo económico y
otras tantas cosas que, sabemos que
como país podemos dar”, sentenció.

Ante todo esto, Esteban Villegas
nuevamente dijo que México y el PRI
están para hacer grandes cosas, para
tener diálogos permanentes
internacionales y conseguir lo que se
propongan, pero todo debe de contar
con argumentos sustentados, con un
verdadero conocimiento de causa y
con humildad de todos, ya que
aunque existen oportunidades, si no
se demuestra con hechos, lo que se
tiene, los resultados serán los
mismos.

“El país y el PRI tienen mucho por
dar, México puede dar el brinco de
desarrollo en el mundo por el
potencial que tiene, solo hace falta
que sea bien manejado y nosotros en
el PRI, somos buenos, solo debemos
demostrarlo, dejando nuestros egos
de lado, todos tenemos que hacer lo
que nos toca, si es caminar
caminamos, si es recorrer el campo u
otros lugares lo vamos a hacer,
porque hemos aguantado golpes y
ataques, porque así somos los
priistas y si regresamos a nuestro
origen estoy seguro de que
podremos ganar cualquier contienda
o ejercicio que se realice”, concluyó.

Esteban Villegas pide al
priísmo regresar al origen



Una bomba de ruido
dejó al menos 14
alumnos lesionados en
una secundaria de
Chile

Agencias 

Al menos 14 estudiantes de una
escuela secundaria de Santiago
resultaron lesionados este martes
luego de que uno de los alumnos
detonó una bomba de ruido dentro
de la sala de clases, por lo que fue
detenido por la Policía.

El menor, de 17 años, fabricó la
bomba utilizando "ácido muriático y
papel de aluminio, que metió dentro

de una botella", declaró a medios
locales Sergio Cordero, director del
centro educativo en Peñalolén, en el
este de la capital chilena.

Apuntó que el estudiante había
aprendido a hacer el dispositivo en
un video divulgado en la red social
Tik Tok.

Tras la explosión, a la escuela
llegaron equipos de emergencia,
autoridades de la zona y la policía,
que detuvo al causante de la
explosión, dijo Cordero.

“Estamos con nuestros equipos de
salud y seguridad humana
atendiendo y ofreciendo apoyo en
acciones de contención. Se nos
informa de lesiones leves por trauma
acústico y algunas dermatológicas",
indicó la municipalidad de Peñalolén
en su cuenta en Twitter.

El retorno a las clases presenciales
este 2022, luego de dos años de
educación por videollamada por la
pandemia de covid-19, ha estado
marcado por la ansiedad y casos de
violencia entre estudiantes
secundarios, profesores e incluso
padres.

“Tenemos que hablar en contexto
escolar. Es la violencia que está
instalada en los barrios que se
representa. Esa violencia se refleja en
las distintas instancias de la
sociedad. Tenemos que hacernos
cargo de ello", dijo la alcaldesa de
Peñalolén, Carolina Leitao.

Los casos de maltrato físico y
psicológico entre alumnos en Chile
aumentaron 22% con respecto al
nivel previo a la pandemia, según la
Superintendencia de Educación.
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AGENCIAS 
Australia anunció el martes que

revoca una decisión del gobierno
anterior y que deja de reconocer a
Jerusalén Oeste como la capital de
Israel, un anuncio calificado de
"precipitado" por los israelíes y
celebrado por la Autoridad
Palestina.

La ministra de Relaciones
Exteriores, Penny Wong, dijo en un
comunicado que el estatus de la
ciudad debe resolverse "como
parte de cualquier negociación de
paz entre Israel y el pueblo
palestino" y no a través de
decisiones unilaterales.

"No respaldaremos ningún
enfoque que socave esta
perspectiva", dijo la ministra del
gobierno de centro-izquierda de
Anthony Albanese, llegado al
poder en mayo de 2022.

El primer ministro de Israel, Yair
Lapid, describió la decisión como
"precipitada" en un comunicado
emitido por su oficina. 

"Lo único que podemos esperar
es que el gobierno australiano
gestione otros asuntos con más
seriedad y profesionalismo",
afirmó Lapid, mientras que el
ministerio de Exteriores israelí
convocó al embajador australiano.

Por su parte, la Autoridad
Palestina celebró la decisión de
Australia.

"Saludamos la decisión de
Australia en lo concerniente a
Jerusalén y su llamamiento a favor
de la solución de dos Estados (...) y
su garantía según la cual la futura
soberanía de Jerusalén depende de
una solución permanente basada
en la legitimidad internacional",
escribió en Twitter el ministro
palestino de Asuntos Civiles,
Husein al Sheij.

El anterior ejecutivo australiano
liderado por Scott Morrison siguió
la postura adoptada en 2018 por el
entonces presidente estadunidense
Donald Trump y reconoció
Jerusalén Oeste como capital de
Israel, una decisión muy criticada
en Australia.

"Sé que esto ha causado conflicto
y angustia en parte de la
comunidad australiana y hoy el
gobierno busca resolver esto", dijo
Wong el martes, recordando que
"la embajada de Australia siempre
ha estado y continúa en Tel Aviv".

En su día, la decisión del gobierno

de Morrison también creó
problemas a Australia con la vecina
Indonesia, el país de mayoría
musulmana más poblada del
mundo, e hizo descarrilar
temporalmente un acuerdo de libre
comercio bilateral entre ambos
países.

El martes, Yakarta celebró la
decisión: "Es de esperar que esta
política contribuya positivamente
a las negociaciones de paz entre
palestinos e israelíes", dijo el
Ministerio de Relaciones Exteriores
indonesio.

La mayoría de países del mundo
evitan situar sus embajadas en
Jerusalén, reivindicada por israelíes
y palestinos, para no condicionar
el resultado de un eventual proceso
de paz entre ambos bandos.

Israel ocupó Jerusalén Este en
1967 en la guerra de los Seis Días y
luego la anexó, declarando la
ciudad como su "capital eterna e
indivisible".

Lapid insistió en esta idea el
martes: "Jerusalén es la eterna y
unida capital de Israel y nada
cambiará eso nunca", dijo en su
comunicado.

Pero los palestinos también
reivindican la parte oriental de la
ciudad como capital de un futuro
Estado.

La ministra australiana aseguró
que la decisión no pretendía ser
hostil hacia Israel y que Canberra
"siempre será un aliado firme" de
Israel.

"No vamos a vacilar en nuestro
apoyo a Israel y la comunidad judía
en Australia. Tampoco vacilaremos
en nuestro apoyo al pueblo
palestino, incluida la ayuda
humanitaria", defendió.

Antes de anunciar oficialmente la
decisión, el departamento de
Relaciones Exteriores y Comercio
de Australia había retirado en su
web una referencia a Jerusalén
Oeste como capital de Israel.

Ran Porat, historiador de
investigador en la Universidad
Monash de Melbourne, aseguró
que la decisión "no carece de
importancia". "En Oriente Medio, el
simbolismo en general está en el
centro de muchos conflictos", dijo.

La oposición israelí de Likud,
liderado por el ex primer ministro
Benjamin Netanyahu, puede hacer
uso de este cambio para atacar a
Lapid de cara a las elecciones del 1
de noviembre, opinó.

Australia da marcha atrás a reconocimiento
de Jerusalén como capital de Israel

Bomba de ruido deja 14 alumnos
lesionados en escuela de Chile

El presidente Joe
Biden dijo que de
mantener los
demócratas el control
de Congreso en las
elecciones se
redactará una ley
nacional de derecho al
aborto

AGENCIAS
El presidente Joe Biden prometió

este martes que el primer proyecto
de ley que promulgará si los
demócratas mantienen el control del
Congreso en las elecciones de medio
mandato de noviembre consagrará el
derecho al aborto en Estados Unidos. 

"El primer proyecto de ley que
enviaré al Congreso será codificar
Roe v. Wade", dijo Biden en un
discurso, refiriéndose al histórico
fallo de la Corte Suprema que hace
medio siglo legalizó el aborto en
todo el país, y que en junio pasado
fue anulado por el mismo tribunal. 

Este año los demócratas se
enfrentan a un posible tsunami de
descontento debido a la
impopularidad del presidente, la
situación económica pospandemia y
las guerras culturales en torno a la
enseñanza, los problemas de género
y el aborto. 

Es en el aborto donde Biden ve un
potencial cambio de juego, después
de que la Corte Suprema anulara en
junio el fallo histórico Roe vs. Wade
que hace medio siglo consagró el
acceso al aborto en todo el país. 

"Las mujeres de todo el país,
empezando por mi casa, perdieron
un derecho fundamental", dijo Biden. 

Biden mencionó el "caos y la
angustia" que viven las mujeres que
deciden interrumpir el embarazo
desde el fallo de la Corte Suprema. Y
añadió que los republicanos han
prohibido el aborto en 16 estados,
donde viven 26.5 millones de
mujeres. 

El presidente insistió en la
importancia del resultado electoral y
advirtió que aunque los republicanos
ganen vetará cualquier intento de
prohibir el aborto a nivel nacional.
"Lo vetaré", avisó.

Y si los demócratas mantienen la
mayoría en la Cámara baja, se
redactará una ley nacional de
derecho al aborto, que anule el fallo
de la Corte Suprema. 

"El primer proyecto de ley que
enviaré al Congreso será codificar
Roe vs. Wade", afirmó. El presidente
dijo que era una "promesa" y que lo
firmará en enero, cuando se cumplen
50 años de Roe vs. Wade.

Biden promete consagrar
derecho al aborto en EU si
demócratas ganan elecciones
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Él dice ser
t a n
transparente
y brillante
como un
d i a m a n t e
cristalino.

Y cree estar
rodeado de querubines.

La locura se ha instalado dentro del
llamado Palacio Nacional que bien
podría ser rebautizado –de aquí a
2024, cuando menos-- como El
Castillo de la Pureza cuatrotera.

Porque cuando no tiene
argumentos válidos, creíbles, con los
cuales responder a las preguntas de
los verdaderos periodistas que
acuden a ese remedo de conferencia
de prensa que son su matinés
poético- etílico-musicales, Andrés
Manuel López Obrador le ordena a
su chalán ya que proyecte uno de los
pocos poemas que seguramente
conoce o uno videoclip de su ícono
musical ChicoChé. 

Apenas volvió a citar el poema
titulado “La Calumnia”, del
nicaragüense Rubén Darío –creador
de la llamada corriente modernista-
- en el que se lee que…

… “puede una gota de lodo…
“… sobre un diamante caer…
“… puede también de este

modo…
“… su fulgor oscurecer…
“… pero aunque el diamante

todo…
“… se encuentre de fango lleno…
“… el valor que lo hace bueno…
“… no perderá ni un instante…
“… y ha de ser siempre

diamante…
“… por más que lo manche el

cieno.”
Sólo que AMLO desvaría. Ni él es

diamante, ni lo que la reportera le
preguntó borda sobre una calumnia
y, lo peor, contrario sensu a lo que él
cree, ¡no está rodeado de inocentes
querubines!

No es calumnia. Es reporte de
SEDENA

López Obrador intentó esquivar la
pregunta y la realidad con el poema
referido al ser cuestionado sobre su
“cocholata” Adán (Augusto) López
Hernández, quien según uno de los
informes hackeados por Guacamaya
a la Secretaría de la Defensa
Nacional, nombró a Hernán
Bermúdez Requena en un alto cargo
de seguridad cuando fungió, hasta
hace poco, como gobernador de
Tabasco.

De acuerdo a esos reportes de la
SEDENA, ese individuo era cómplice
de un grupo criminal.

Y como hace siempre, AMLO
procedió a defender a su
colaborador. Que dizque Adán es un
hombre honesto, que lo conoce bien.
Que hay muchos ataques de la
prensa conservadora en contra suya.

Que la gente les tiene confianza y
sabe que nunca van a traicionarla…

“Son informes de inteligencia,
presidente”, le indicó la periodista. 

Y rendido, aunque en realidad sin
tener algo sólido con lo que
responder, el ocupante del Castillo de
la Pureza 2.0 mostró todo lo que trae
en el brazo:

“No, con ustedes no voy a poder,
porque es una prensa y medios de
información que están dedicados por
completo a atacar al Gobierno.
Tienen todo su derecho”.

Y bla, bla, bla…

López Velarde, tips de otro poeta
modernista

No vayamos hasta Managua para
iniciar un duelo de poemas –sobre el
tema-- con nuestro personaje central
que no la haría tan mal como
declamador de carpa.

Aquí en nuestro país, en Jerez de la
Frontera, Zacatecas, nació el gran
bardo Ramón López Velarde que
poseyó una gran pluma para los
menesteres literarios –escribió
también un centenar de cuentos--
fue llamado El Poeta de la
Revolución, en un momento, para
luego ser conocido como El Poeta
Nacional…

… pero, además, apoyó
abiertamente las exigencias de
reformas políticas de Francisco I.

Madero –otro de los héroes
preferidos por el cuatrotero mayor--
, a quien conoció personalmente en
1910…

… y a instancias, ni más ni menos
que de José Vasconcelos, fue
secretario de Instrucción Pública del
gobierno del presidente Roque
González Garza.

De su poema “Pureza” extraigo los
siguientes versos que AMLO bien
pudiera emplear la siguiente ocasión
en la que --¿cómo se atreven?-- se
ponga en duda su calidad moral y la
de sus colaboradores:

“… en el fondo cenagoso de mi
espíritu sombrío…

“… o cual nítida blancura de una
estatua de alabastro…

“… de tu alma de querube con la
púdica fragancia…

“… cual perfuma la azucena el
ambiente del pantano”.

Está mejor que hacer constantes
reprises de Rubén Darío, ¿no cree
usted, estimado lector.

Indicios
¿Y toda esa información capturada

por Inteligencia de la SEDENA para
qué sirve en realidad? El caso
tabasqueño expuesto a AMLO por la
colega de la revista Proceso es
ejemplo de que, conociendo datos
tan sensibles como lo son los
nombramientos de un gobernador a

personajes de la delincuencia
organizada o ligados a ella, no se
actúa en consecuencia. Esto es,
despedirlos en primer lugar,
consignarlos a las autoridades
judiciales, después. Y por supuesto
iniciar una indagatoria sobre los
motivos que pudiese haber tenido el
mandatario estatal para favorecer a
ese tipo de personajes en un área tan
delicada como es la seguridad
pública. ¿Para chantajearlos, acaso?
¿Para establecer una liga de
complicidad? ¿Para de ahí sacar más
cash para las campañas? Obvio, no
digo que es pregunta –como lo
hacen otros por ahí-- porque a las
claras las frases están entre signos
de interrogación. * * * Con toda la
cauda de problemas que por no
atender a tiempo le han crecido a la
señora Claudia Sheinbaum,
agobiada, pero ideando con su
equipo ¿qué otro ardid publicitario –
propagandístico podría utilizar para
no seguir cayendo en desgracia en
todas aquellas encuestas que no
paga?, no se ha percatado de la mala
jugada que le ha hecho López
Obrador. Y es que si a ella le da
permiso para salir de CDMX a las
entidades de la República sólo a
tomarse la foto con personajes de
cada localidad y a encabezar
reuniones tumultuarias no de
simpatizantes, sino de acarreados, a
su “hermano” Adán (Augusto) López

lo ha enviado a hacer política
(aunque es “de la mala”, pues se
presenta como un titular de
Gobernación que no concilia, sino
que ataca) con diputados de todos y
cada uno de los Congresos estatales.
Le están comiendo el mandado,
como se dice popularmente. * * * De
antología la escaramuza verbal que
protagonizan el subsecretario de
¿Seguridad? Ciudadana Ricardo
Mejía y el senador y empresario
minero Armando Guadiana. Ambos
quieren la candidatura del
Movimiento cuatrotero a la
gubernatura de Coahuila. Mejía
acusa que hay un grupo de medios
de comunicación y escritores que,
según él, se encuentran coludidos o
pagados por el Gobierno del Estado
de Coahuila, a los que calificó como
“Moreira News”, en tanto que
Guadiana apunta sus baterías en
contra del vocero presidencial Jesús
Ramírez de lanzar ataques
mediáticos para debilitar su
propósito de ser candidato y
favorecer a su contrincante Ricardo
Mejía. * * * Por hoy es todo.
Agradezco la lectura de estas líneas
y, al mismo tiempo, solicito su
permiso para ausentarme unos días
de estas páginas para atender un
problema que está afectando mi
salud. Y, como siempre, le deseo
¡buenas gracias y muchos, muchos
días!

Vaya, vaya ¡qué delicaditos nos salieron! * Diamantes y querubines * Sheinbaum, “hermana” relegada
FRANCISCO RODRÍGUEZ  https://www.indicepolitico.com / indicepolitico@gmail.com / @IndicePolitico / @pacorodriguez
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**** Que alguien me
explique

Desde que tengo uso de razón sé (o por lo
menos eso me han dicho), que los diputados
son representantes populares. Es decir, que
representan al Pueblo. A Usted, a mi y a todos
los que vivimos en determinado territorio
según lo decidan las autoridades electorales
locales o federales. Es decir, el INE o el IEPC.
Esos territorios se llaman distritos locales o
federales, según sea la cámara de la que
formen parte los diputados.

Las damas o varones que llegan a cualquiera
de las cámaras, federal o estatales, lo logran
luego de intensos recorridos por “sus”
distritos, la mayoría de las veces totalmente
desconocidos para quienes aspiran ser
representantes de los vecinos, pero que actúan
como si fueran viejos conocidos y, llenan de
besos y abrazos a niños y personas de la
tercera edad.

Obvio siempre frente a las cámaras o los
teléfonos celulares de sus asistentes.

Procuran vestir pantalón de mezclilla para
parecer “uno de nosotros”.

Les preguntan masiva e individualmente
cuales son sus principales necesidades o
problemas (temas le llaman ahora), que tienen
en su colonia, barrios o fraccionamiento.

No son pocas las veces que siendo candidatos
o candidatas aceptan invitaciones a desayunar,
comer o cenar en la casa de uno de los vecinos.
Generalmente son “arregladas” por sus
coordinadores de campaña y los líderes de esos
asentamientos humanos.

Ha habido casos que hasta pernoctan en una
de esas casas que entre más proletaria, más
éxito tiene, electoralmente hablando.

Se bañan de pueblo.
Discretamente la asistente le proporciona

cronometradamente gel antibacterial, toallitas
húmedas y protector solar.

Llegan a convencer a los vecinos de que sí
“son uno de ellos”.

Por eso les depositan su confianza para que
los representen en las cámaras de diputados.

Los vecinos se quedan esperanzados en que
ahora sí, tendrán “una voz en el Congreso” que
abogue por ellos, que saque presupuesto para
pavimentar o poner bonito su fraccionamiento
que durante décadas ha sido marginado.

Algunos y algunas de quienes aspiran
“representar” a tal o cual distrito, visitan
algunos asentamientos humanos hasta tres
veces, seguramente porque no los sintieron
muy convencidos.

Para sus cierres de campaña, las y los
aspirantes, recurren de nueva cuenta a los
líderes de esos asentamientos humanos para
que se vean más espectaculares. Otros, los más
inseguros prefieren hacer “varios” con el
pretexto de hacerlos más democráticos.

En fin, que cuando terminan las campañas
muchos ciudadanos de buena fe, creen que
ahora sí serán “representantes populares” y
que llevan en sus portafolios (o teléfonos
celulares), todas las demandas y peticiones que
les hicieron durante sus visitas.

Los ganadores se ungen diputados y lo
primero que olvidan es que votaron por ellos
para ser “representantes populares” y se
convierten en diputados de sus partidos
políticos. 

Para cualquier tema que se deba tratar en el
pleno y que afecte a la ciudadanía, primero
corren a recibir línea de sus dirigentes
partidistas que de los ciudadanos que
depositaron y le dieron toda la confianza para
que los “representara en la cámara”.

Las y los diputados, difícilmente recuerdan a
quienes visitaron para pedirles su confianza a
través de su voto que los llevara a apoltronarse
a su escaño.

Cuando abordan la tribuna, salvo muy
contadas ocasiones, siempre hablan a nombre
de su partido o de la fracción parlamentaria a
que pertenecen. Ya no son del pueblo, son de

los partidos políticos.
La pavimentación de la calle que prometieron

está en décimo cuarto lugar en cuanto a las
“prioridades” de los huéspedes temporales del
Congreso del Estado o del Palacio de San
Lázaro. Ahora son temas de “mucha altura”
que sus representados no entienden ni les
interesan.

Ya no hay abrazos ni besos cuando llegan los
niños o ancianos a buscarlos al Congreso. Por
el contrario, se encierran y mandan a uno de
sus muchos asistentes para darles una
“solución express”.

¿Usted recuerda que, en alguna discusión y

votación trascendental para toda la
ciudadanía, su diputada o diputado fuera a su
domicilio a consultarle el sentido de su voto,
así como fue a pedirle que sufragara por ella o
él?

¿Dónde quedó lo de “representante
popular”?

Incluidos aquellos y aquellas que alegan que
llegaron por ser sociedad civil, de golpe y
porrazo lo olvidan y mansitos se adaptan a la
disciplina partidista.

Que alguien me explique ¿donde quedaron
los “representantes populares” que ELIGIÓ la
ciudadanía, el Pueblo? 

Charlas
Miguel Ángel Vargas Q.



Excélsior
CIUDAD DE MÉXICO.

Integrantes de la iniciativa
ciudadana En Defensa del Centro
SCOP denunciaron ayer a Excélsior la
vandalización del mural Sol de fuego,
del artista Jorge Best (1924-2002),
ubicado en el exterior de avenida
Xola y casi esquina con Eje Central,
del conjunto mural del Centro SCOP.

La afectación, detallaron, fue
realizada la madrugada de ayer por
al menos cuatro individuos, quienes

grafitearon con aerosoles la sección
inferior (entre 28 y 32 metros
cuadrados) del mural del artista que
dirigiera la Escuela de Diseño y
Artesanías de Bellas Artes y que
colaboró con José Clemente Orozco,
Diego Rivera, Juan O’Gorman y José
Chávez Morado.

Dicha pieza fue reportada, desde
julio pasado, por la agrupación
(Excélsior, 04/07/2022), debido a que
en la pandemia registró un mayor
desgaste y riesgo, por la humedad,
efloraciones y un visible desgaste

cromático.
La vandalización se da a pocos días

de que Lucina Jiménez, directora del
INBAL, informara a este diario que el
trámite de la declaratoria como
Monumento Artístico para el Centro
SCOP está a dos firmas de
concretarse. “Sólo nos faltan dos
(firmas) y, una vez que las recibamos,
el documento se trasladará a la SC
federal, que lo presentará a la
Consejería Jurídica de Presidencia,
donde ya tienen conocimiento del
asunto y saben que está por llegar”,

expresó.
Según los integrantes de la

iniciativa, Dolores Martínez Orralde,
subdirectora de Patrimonio Artístico
Inmueble, enviarán mañana a un
grupo de restauradores del
Cencropam para realizar
observaciones generales, previo a
iniciar los trabajos de restauración,
que se emprenderían de forma
inmediata. Sin embargo, al cierre de
esta edición, el INBAL no ha emitido
comunicado al respecto.

La agrupación advirtió que, a
diferencia de otros casos recientes,
como en el Ángel de la
Independencia, las pintas no son de
índole sociopolítico. “Éstas se

realizaron con latas de aerosol
comercial y han ocultado la totalidad
de la magistral Xiuhcóatl o Serpiente
de fuego que enmarca la parte
inferior de la obra”, expresaron en
redes sociales.

Además, detallaron que algunas de
las latas con las que se realizó “el
acto vandálico” fueron detectadas en
los alrededores del mural y se indicó
que “la gravedad del acto, más allá
de su repudiable naturaleza, radica
en que dicho grupo de individuos
decidió vandalizar (queremos
suponer que “inadvertidamente”) la
obra mural que presenta el mayor
grado de afectaciones del conjunto
artístico”.

Vandalizan mural del pintor Jorge Best
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Excélsior
GUANAJUATO.

La obra plástica y gráfica de los
artistas Olga Costa (1936-1988) y José
Chávez Morado (1909-2002) ha sido
compendiada y sometida a una
minuciosa investigación durante los
últimos tres años para elaborar el
catálogo razonado de su obra, que
verá la luz en 2024, adelantó a
Excélsior Grisell Villasana Ramos,
durante la apertura de la muestra
Infinito oxímoron temporal, en el
Museo Iconográfico del Quijote, en
Guanajuato, que exhibe obras poco
conocidas de ambos artistas.

La muestra, inaugurada en el
marco del 50 Festival Internacional
Cervantino (FIC) y que permanecerá
expuesta hasta el 31 de enero de
2023, se conforma de 75 piezas que
pertenecen a colecciones particulares
como el Instituto Oviedo y Mi Museo
Universitario de La Salle (MIM), que
agrupan cerca de cuatro mil piezas,
entre óleos, caricatura y producción
gráfica, que exhiben la relación de
ambos artistas con los temas sociales
y políticos de su época, así como de
la ciudad de Guanajuato.

Esto, debido a que, en 1966, la
pareja de artistas, luego de un
periodo de viajes al extranjero y de
exposiciones, se estableció
definitivamente en dicha ciudad.

En esta región del Bajío ambos
artistas legaron importantes
iniciativas culturales, desde el
rescate de técnicas de arte popular,
hasta la restauración de edificios
como la Alhóndiga de Granaditas,
donde Chávez Morado pintó los
murales de la escalera principal y
otros en áreas destacadas del recinto
y hace la museología que
transformaría el edificio que por
muchos años permaneció
abandonado.

“Esta muestra forma parte de la
iniciativa de ambas instituciones por

agrupar lo más posible de la obra de
Chávez Morado y Olga Costa, con la
idea de realizar un estudio y un
catálogo razonado.

“No toda la obra de ellos está en
estas colecciones, pero sí una
cantidad importante, que suma cerca
de cuatro mil piezas, entre caricatura
–publicada por Chávez Morado bajo
su seudónimo de Juan Brochas–,
dibujos, boceto político y boceto
social”, detalló Villasana.

La curadora aseveró que, aunque
Chávez Morado es celebrado y
conocido por su trabajo como
muralista, “desde mi punto de vista
como curadora, su obra más
importante está en su producción
con el Taller de Gráfica Popular, con
la caricatura que editó para La Voz de

México –órgano del Partido
Comunista Mexicano–, y como
pintor de caballete”.

Y agregó: “Todo este conjunto hace
que su obra no sea lo clásico de la
pintura mexicana, sino una obra
simbólica y social, pero no desde el
punto de vista político, sino que se
inclina más por cuidar la parte
simbólico-estética”.

En el caso de Olga Costa, anotó,
“diría que ella siempre escapó de la
Escuela Nacional de Pintura que
tenía que ver con el carácter
absolutamente político. Ella fue muy
política y esto también lo dice
Chávez Morado, desde el punto de
vista de sus temáticas, que son
profundamente humildes y al mismo
tiempo representativas, muy

arquetípicas. Sin embargo, ella nunca
adoptó esa parte del lenguaje
político en su trabajo artístico, así
que sus obras siempre nos muestran
que lo suyo era el manejo del color”.

En cambio,  Chávez Morado fue
abiertamente político y en sus
cuadros sublima, por la parte
simbólica, esa cuestión que también
llega al arquetipo, ya que también
utiliza símbolos. “Lo que defiendo es
que tanto Olga como José no
pertenecieron a una escuela
particular, sino que estuvieron en esa
especie de limbo entre zonas de
influencia, donde cada uno tuvo su
visión del mundo”.

En la muestra destacan piezas poco
expuestas como: Los soldadores,
Contrafuertes, Tlacotalpeñas y Los

músicos, de Chávez Morado; y Casa
azul, La ventana, Variación sobre un
tema floral, y El guerrero con
machete, de Costa, entre muchas
más.

Finalmente, Villasana se refiere a la
pieza Guanajuato (1979), del también
muralista, la cual se convirtió en una
de las imágenes emblemáticas del
FIC.

“Es un grabado que viene de una
pintura de los años 40, donde Chávez
Morado rememora la arquitectura
guanajuatense y, en un juego de
abstracción que tituló geometría
guanajuatense, de la cual devino la
gráfica y sirvió como imagen del
Cervantino de aquel año”, el cual se
volvió en uno de los carteles más
cotizados”, concluyó.

Trazo infinito de dos presencias; Olga Costa y José Chávez Morado



Excélsior
El barítono mexicano Eduardo

Martínez Flores (Los Cabos, 2002)
obtuvo el tercer lugar del Concurso
de canto Fausto Ricci, así como un
contrato para debutar con el papel
de Silvio en Pagliacci en al menos
cinco teatros de Italia. 

Así lo detalló a Excélsior el cantante
mexicano que, en 2021, fue
premiado en concursos como el
Internacional de Canto Linus Lerner
y el Internacional de Canto Lírico
Ottavio Ziino. 

“Es la primera vez que gano en un
concurso internacional; es el tercer
lugar e incluye un contrato para la
ópera I Pagliacci, en la que
interpretaré a Silvio en diferentes
teatros de Italia”, detalló en
entrevista el recitalista que
actualmente estudia en la Accademia
del Maggio Musicale Fiorentino. 

Entre los teatros confirmados
donde cantará Martínez Flores se
encuentran el Unione di Viterbo, el
Mascagni en Chiusi, el Traiano en
Civitavecchia, el Mancinelli en
Orvieto y el Vespasiano en Rieti,
aunque existe la posibilidad de que
se sumen algunos más.  

“Estoy muy emocionado porque
este año fue mi debut en el Teatro del
Maggio Musicale Fiorentino, con
Juan Diego Flores, y este mes acabo
de participar en El Barbero de Sevilla.
Además, el 15 de noviembre
iniciaremos ensayos de Don Carlo, en
el Teatro del Maggio, donde cantaré
el papel de Deputati, con Francesco
Meli como tenor titular; y en 2023
actuaré como Simone en la puesta de
La finta semplice, de Mozart”,
comentó vía telefónica desde Italia. 

¿Qué consejo le daría a los jóvenes
cantantes que inician su carrera en el
belcanto? “Desde que empecé,
siempre he tratado de hacer todo con
cariño y mucho amor por el arte e ir
tratando de tocar todas puertas y
trabajar mucho”. 

“Que se arriesguen, porque uno ya
tiene el no antes de comenzar, y no
sabes hasta dónde puedes llegar.
Pienso que no hay que asumir que
todo irá mal o bien, sino estar
concentrado e ir tocando puertas, ir
picando piedra”, explicó. 

Y además de eso, abundó, “está el
estudio, pues sea cual sea la
actividad que quieran hacer, es
importante estudiar, trabajar y
mejorar todos los días, no corriendo,
pero siempre dando un paso
adelante y no frenarse ante los
comentarios negativos, los cuales
siempre habrá”. 

Martínez Flores ha estudiado con
el barítono Armando Piña e inició su
carrera como corista en el Coro
Polifónico de Los Cabos, Baja
California Sur; a los 15 años ingresó
al Taller de Ópera de Sinaloa y

debutó, en 2018, con la Orquesta
Sinfónica Sinaloa de las Artes. Ha
tomado clases magistrales con
Plácido Domingo, Javier Camarena,
Elīna Garanča y Lucas Meachem,
entre otros. 

MIÉRCOLES 19 DE OCTUBRE DEL 2022 21WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
CULTURA 

Premian a Eduardo
Martínez Flores, barítono
mexicano en Italia
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CIUDAD DE MÉXICO.

El conjunto de fans más grande de
Star Wars se hizo presente en el
Training Day CDMX 2022, desfile que
recorrió Paseo de la Reforma, desde
el Ángel de la Independencia hasta el
Monumento a la Revolución, en el
que más de 300 personas, de siete
países, incluido México,
representaron con orgullo a los
personajes de la franquicia
cinematográfica creada por el
cineasta George Lucas desde la
década de 1970.

A las 9:30 horas, los miembros del
imperio galáctico de La guerra de las
galaxias ocuparon sus lugares para
iniciar la travesía 30 minutos
después por la capital del país;
misma que se pospuso en 2020 por
la pandemia.

El desfile fue liderado por la
organización 501st Legion Mexican
Garrison, un con-junto de fans cuyos
trajes son reconocidos por el propio
George Lucas, representando tanto a
legionarios, villanos y criaturas
ambivalentes. Además, estuvieron
presentes grupos como la Legión
Rebelde y Academia Galáctica.

Los asistentes pudieron ver desfilar,
entre otros, a personajes como Darth
Vader, Kylo Ren y la Second Sister; los
Stormtroopers, guardias reales,
pilotos de caza TIE, Sandtroopers,
Scout Troopers, Tusken Raiders y

criaturas como Garindan, el espía
Kubaz de Mos Eisley;

Mandalorians y Sith Lords,
como parte del

contingente.
A los costados, el

p ú b l i c o ,

incluyendo a familias enteras, no se
quedó atrás y tam-bién se
caracterizó como Obi Wan Kenobi, la
Princesa Leia o Yoda, haciendo su
propio homenaje como fieles
admiradores de la saga.

Roberto Bravo, de 51 años, médico
de profesión, fue caracterizado como
un guardia gamorreano, uno de los
trajes más ovacionados durante el
desfile. Más que pesado, señaló que
el atuendo era caluroso, por lo que
una cuadra antes de llegar al
Monumento a la Revolución, decidió
tomar un pequeño descanso.

“Me enamoré de Star Wars hace 44
años cuando salió la película. El
Training Day me parece muy
emotivo, porque hay tantas marchas
en el país, tantos reclamos, que ésta
es una marcha para celebrar a los
niños, para llevar alegría a las
familias y también se vale. No todo
es para ver lo negativo que tenemos
en el país”.

“Si bien es cierto que esto es algo
que viene de otro país, también
nosotros lo hemos adoptado y
tenemos hasta nuestros nombres
particulares, por ejemplo, R2D2 aquí
es Arturito, así que La guerra de las
galaxias es para todos”

“Me gustaría que los niños
aprendieran de Star Wars el revelarse
contra la injusticia, principalmente.
Que el enemigo, por muy grande que
parezca, de todas maneras hay forma
de revelarse contra todo eso. Si algo
debe carac-terizar a los jóvenes es el
ser rebeldes, propositivos,
impulsivos, una fuerza de cambio
para bien”, expresó Bravo.

La familia

González Martínez acudió como
espectadora. Gloria Elizabeth, de 11
años, y su hermana Jenifer Abigail,
de 7, fueron vestidas como la
Princesa Leia Organa. Su papá señaló
que desde que era niño es fan de Star
Wars, por lo que
ahora desea que sus
hijas se interesen
por esta historia.

“Siempre hay
alguien divino a
tu lado, que te
ayuda y te dice
que no estás
solo. A
p e s a r

de los problemas y situaciones
difíciles, siempre habrá alguien
celestial que te acompaña para
hacerle frente a las circunstancias.
‘Que la fuerza te acompañe’ es una
frase que siempre está presente en
todas las películas y series. Eso me
interesa que sepan. Mucha gente de
la que está aquí ha crecido con estas
películas”, dijo.

Gloria destacó: “La princesa es
bonita, valiente y le gustan muchas
cosas”.

Alfredo Nava, de 39 años, médico
con especialidad en
endocrinología, acudió como Obi
Wan Kenobi, cargando a su
pequeña hija Micaela, de tres

años, vestida como Princesa
Leia.

“Desde hace
15 años soy

fan de la
saga, soy

coleccionista, sigo los grupos de Star
Wars y me enteré de esto. Nos hacía
falta para demostrar el amor que le
tenemos a la saga. Quiero que mi hija
tenga el amor y el gusto que yo le
tengo a Star Wars, pero que sea un
gusto propio, no forzado”, dijo Nava

Alejandro Cantú Tapia es
arquitecto, máster yoga y estudiante
de psicología. Tiene 42 años y
también es amante de Star Wars.
“Me gusta por su filosofía que tiene
que ver con el budismo, los samurái,
los aviones; eso de niño me
encantaba. Esto lo hago para
alimentar a mi niño interior y que no
se pierda esa forma de siempre estar
alegre, a la expectativa, al asombro y
no todo amargado como un adulto”,
acotó Cantú.

Otra Princesa Leia se hizo presente.
Tere Vives, de 48 años, contadora de
profesión.

“Hace años cuando empecé a ver
las películas 4, 5 y 6 me enamoré
de la saga. Me gusta este

p e r s o n a j e

Training Day CDMX
2022, despliegan
tropas del Imperio
galáctico
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porque es una mujer muy guerrera.
Este desfile se viene haciendo años
antes. Empezó en Guadalajara,
Monterrey, Campeche y ahora Ciudad
de México. Qué bueno que vinieron,
porque no se va a volver a repetir, al
menos, en algunos años”.

“La asistencia de la gente rebasó las
expectativas. Queremos que siga la
cultura de Star Wars, los valores, las
mujeres como Leia y lo mejor es ver
a todos los niños que reconocen a los
personajes; eso es un apapacho para
el alma”.

“El traje que porto lo tengo desde
hace como cinco años, pertenezco a
la Legion Rebelde, como Leia, y a la
501 como un imperial, un royal, un
guardia imperial. El peinado nos
llevó como dos horas. Todos los que
desfilamos somos legionaros, tanto
de la rebel como de la 501, no hay
público, así que sí vengo hoy del
equipo de Chewbacca, la rebel, que
somos los buenos”, explicó.

Chewbacca fue uno de los más
solicitados para las fotos al final del
desfile, ya en el Monumento a la
Revolución. La gente incluso se
organizó para tomar su turno y
poder tener una imagen junto al
personaje, a cargo de Rafael, de 45
años, auxiliar contable.

“Desde que era chiquito vi las
películas en el cine y me gustó la
clásica historia de capa y espada,
pero en el espacio y con tecnología.
Somos varios grupos hoy unidos por
una causa común, como el mostrar
nuestra alegría por Star Wars en un
evento completamente familiar”.

“El traje es pesado, tiene su grado
de calor, pero es más respirable que
el que tenía antes, porque de los
primeros que hacía eran de puro
peluche, un verdadero horno. Éste
está hecho con extensiones y es un
poquito más respirable. Estoy con la
Legión Rebelde desde hace más de
diez años”, compartió.

Francisco Zúñiga, ataviado como
un piloto de TIE, señaló que de los
mensajes importantes de la saga es
“no hacer muchos corajes y no irse
al lado oscuro”.

“Yo estaba en el comité
organizador la primera vez que se
iba a hacer (el desfile), que iba a ser
en 2020, pero por temas de
pandemia no lo pudimos hacer. El
significado de este día es que

queremos dar la bienvenida a los
miembros nuevos y a quienes están
trabajando en hacerse sus trajes”.

Mucha de la gente que desfiló aquí,
son nuevos, y el desfile empezó en
España hace como diez años y de ahí
adaptamos esa tradición de hacerlo
en un lugar diferente cada año”,
destacó quien se enamoró de este
traje en específico al tener un
juguete del mismo personaje, para
después comprar un casco y seguirse
con todo el look.

Los asistentes comenzaron a
dispersarse alrededor de las 12:30
horas del sábado, justo cuando el sol
y el calor estaban en su punto
máximo, sin dejar de aplaudir a los
contingentes, y aprovechando los
puestos ambulantes para disfrutar
desde algodones de azúcar, elotes,
tamales y otras extravangancias
culinarias citadinas. Y sí, se
despidieron con la frase acuñada en
esta historia: “Que la fuerza te
acompañe”.

LA SAGA MÁS IMPORTANTE
PARA MUCHOS

Jedis, Siths, Stormtroopers,
Mandalorianos y un sinfín de
personajes de la saga de Star Wars
aparecieron en el Training Day.

“Somos la organización de fans más
grande del mundo, no somos la
única, pero sí la más grande”, explicó
Jorge Merino, integrante de la
Legión.

Miles de familias y personas de
todas las edades se apostaron a lo
largo de la ruta para poder tomar
una fotografía de los personajes.

“Vale la pena por todos los disfraces
que hay y se siente padre conocer a
toda este gente que le gusta lo
mismo”, dijo Mauricio, un joven que
asistió acompañado.

A la vanguardia de la parada iba
una caracterización de la Reina
Amidala en el episodio 1.

“Yo la conocí (al personaje de la
Reina Amidala) en el 99 y fue mi
modelo como de chica empoderada,
entonces realmente me gusta
mucho”, comentó Momo Naberrie, la
mujer que iba caracterizada.

“Soy fan de Star Wars y eso fue lo
que me motivo a paericipar. Es mi
saga favorita”, comentó Andrea
Valladolid, caracterizada como
Eleena Daru.
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SALUD

UAG
«La salud es un estado de completo

bienestar físico, mental y social, y no
solamente la ausencia de
enfermedades» de acuerdo con la
Organización Mundial para la Salud
(OMS). Desafortunadamente, en años
previos la Salud Mental ha sido un
tema poco comentado y casi un tabú,
sin embargo, recientemente ha
tomado cada vez más fuerza,
impulsado por una necesidad
creciente de atención y cuidado. 

Los trastornos de las emociones
son un claro ejemplo del cuidado de
la Salud Mental, aunque la mayoría
de las personas tienen
desconocimiento general de dónde,
cómo, cuándo y con quién acudir a
tratar estos padecimientos que,
aunque a veces parecen fáciles de
reconocer, pueden ser un verdadero
reto identificarlos, para nuestros
seres queridos, amigos o inclusive,
para uno mismo.

El cambio en nuestro entorno es
constante, y por ello el ser humano
tiene que hacer uso de sus recursos
adaptativos ante situaciones
adversas que se presenten, por
ejemplo, la incertidumbre del futuro,
enfermedades, muertes, crisis
económica, desempleo, entre otros;
son sólo algunos de los múltiples
problemas en ascenso que se
presentan y que con el paso del
tiempo generan una respuesta
natural de estrés en cada uno de

nosotros. 

Tras la pandemia de COVID-19, la
vuelta a la “normalidad” ha traído
otro tipo de crecientes problemas en
la Salud Mental que pueden dificultar
el manejo de las emociones:
cansancio, desesperación,
pensamientos rumiantes, tristeza,
impotencia, problemas del sueño,
falta de motivación, pérdida del
interés en gustos, aficiones y
costumbres, menor rendimiento
laboral o escolar, pobre tolerancia a
la frustración, son algunos de
los síntomas que más
aquejan a gran parte de
la población que podría
a c u d i r
consul ta
d e

psiquiatría o psicología. 

El día 10 de octubre, la OMS
conmemora el día mundial de la
Salud Mental, y es de gran interés
enfatizar la necesidad de
desestigmatizar sus síntomas y dejar
de utilizar frases a la ligera como:
“Échale ganas”, “No debes llorar”,
“Eres un bipolar”, “Distráete, no
tienes nada” “Estoy en depresión”,
etc; son palabras que suelen
invalidar las emociones, producen
confusión y frustración

impidiendo
reconocer

una situación que debe atenderse,
estas personas deben saber que no
están solos y que no está mal pedir
ayuda. El padecer una situación
emocional es tan válido como
cualquier otro padecimiento, merece
la misma prioridad en la atención,
pues la Salud Mental es pilar
fundamental para el funcionamiento
del individuo.

Por ello son necesarias 5
recomendaciones para el cuidado y
manejo de las emociones para
mantener la Salud Mental: 

•    Hablar lo
que sentimos:

a l g u n a s
v e c e s

atravesamos

situaciones que no sabemos cómo
resolver y encontrar alguien de
confianza que nos escuche puede ser
de gran ayuda. No está mal buscar
apoyo.

•    Tomar un descanso: un tiempo
para hacer actividades más allá de la
rutina laboral o escolar, liberarse de
las redes sociales o los aparatos
electrónicos.

•    Cuidar de uno mismo: respetar
las horas de sueño, mejorar la
alimentación, realizar actividad física
y practicar meditación favorecen
sentirse mejor.

•    Aceptar quién eres: reconocer
quiénes somos, con nuestras propias
fortalezas y debilidades,
reconociendo nuestras áreas de
oportunidad podemos mejorar
quiénes somos, sentir que somos
suficientes para nosotros mismos.

•    Conectar con otras personas:
rodearnos de personas que aporten
cosas positivas a nuestra vida y nos
hagan sentir bien.

Llevando a la práctica estas
recomendaciones, nuestra calidad de
salud emocional puede mejorar, sin
embargo, si estas recomendaciones
no resultan efectivas, siempre
podemos acudir con un profesional
de la Salud Mental para recibir la
ayuda que necesitamos.

5 recomendaciones para tener
salud emocional y mental
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El jurado integrado por
diez personalidades
del deporte
duranguense elegirán
el próximo 20 de
octubre a los
ganadores

DURANGO, DGO.- 

El salón de Combates del Instituto
Estatal del Deporte (IED), fue la sede
donde se realizó la Ceremonia de
Insaculación del Jurado Elector, que
designará a los ganadores del Premio
Estatal del Deporte 2022, evento
convocado por el Gobierno del
Estado que dirige Esteban Villegas
Villarreal.

El Director del IED César Omar
Cárdenas Reyes, dio el arranque de la
Insaculación de los integrantes del
jurado a los cuales se les hizo entrega
de los currículos con los que habrán
de definir a los ganadores del Premio
Estatal del Deporte 2022, contando
con la presencia de Jesús Bermúdez
Fernández, de la Notaría Pública No.
8, quien dió fe y legalidad a este
proceso.

Se sortearon los siete espacios para
conformar el jurado: dos de

asociaciones deportivas, tres
representantes de los medios de
comunicación, un deportista y un
entrenador ganadores de ediciones
anteriores, además tres fueron
designados por el Instituto Estatal
del Deporte, tal como lo estipula la
convocatoria previamente emitida.

En la elección de entrenador,
deportista y promotor deportivo, que
por sus resultados en el periodo
comprendido del 11 de octubre del
2021 al 11 de octubre de 2022 hayan

destacado el valor de nuestra gente,
se repartirá un estímulo económico
de 110 mil pesos y la elección se
realizará el jueves 20 de octubre a las
19:00 horas en el Salón de Combates
del Instituto Estatal del Deporte.

Además del estímulo económico, a
los ganadores se les entregará una
medalla conmemorativa, esto en la
ceremonia que presidirá Esteban
Villegas Villarreal Gobernador del
Estado en el marco de los festejos de
la Revolución Mexicana, el 20 de

noviembre próximo, en sede por
definir, destacando que los
ganadores también encabezan el
desfile de esta fecha tan importante
para los mexicanos.

Jurado Elector:
Asociaciones Deportivas

Edgar Omar Borunda Arellano
Luchas Asociadas 

Griselda Burone Handball                     
Prensa

Genaro Gabriel Ascencio Ortega
La Voz de Durango 

Marco Antonio Hernández Soria
El Villamelon 

Yair Reyes Quiroz RQ
Comunicaciones 

Atleta ganador de ediciones
anteriores

María Del Socorro Aguilar
Martínez Futbol 

Entrenador ganador de ediciones
anteriores

Angelica Dolores Flores Sánchez 

Designados por el Instituto
Estatal del Deporte: 

Ivan Sánchez Hernández, director
del Instituto Municipal del
Deporte de Gómez Palacio 

Roberto Lozano
Valenzuela,Presidente del Club

Guadiana Durango 

Liliana Juárez Rodríguez,
Directora del Instituto Municipal

del Deporte de Durango
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• La gimnasta logró el
lugar 14 del orbe en
Bulgaria; se convirtió
en la segunda
mexicana en clasificar
a una final del all
around

CIUDAD DE MÉXICO

Enfocada en su siguiente
compromiso y con la satisfacción de
haber logrado resultados favorables
en el Campeonato Mundial de
Gimnasia Rítmica, que se celebró el
pasado mes de septiembre en Sofía,
Bulgaria, la mexicana Marina
Malpica Ramírez, regresó al Centro
Nacional de Desarrollo de Talentos
Deportivos y Alto Rendimiento
(CNAR), donde prepara sus siguientes
rutinas para el arranque del 2023. 

La gimnasta compartió a la
Comisión Nacional de Cultura
Física y Deporte (CONADE)
sus impresiones sobre el
resultado obtenido en
la justa del orbe,
donde logró el
lugar 14 en la

final del all around y que la convirtió
en la segunda mexicana en llegar a
esta instancia, luego de lo hecho por
Cynthia Valdez en Mundial de
Budapest 2003.   

“Estoy muy feliz de haber
conseguido el lugar 14 a nivel
mundial, algo que México no había
logrado; me sentí súper feliz, fue una
emoción que nunca había sentido, en
la competencia me sentí muy segura
y de lo que podía hacer”, mencionó
en entrevista la gimnasta.

La medallista en Barranquilla 2018
logró una puntuación
de 116.100
puntos, que
obtuvo durante
la presentación
de sus cuatro
rutinas: aro,
pelota, listón y
c l a v a s ,
r u t i n a s
q u e

trabajó desde el 2021 y que fue
perfeccionando en el año con las
concentraciones realizadas en
territorio europeo, entre las
que destaca el campamento
en Israel. 

“Primero fuimos a
Rumania, donde tuvimos
una competencia buena,
pero me falló un poco
por las clavas;
d e s p u é s
n o s
fuimos a
I s r a e l ,

estuvimos ahí dos semanas, nos
sirvió muchísimo porque estuvimos
entrenando super bien, fuerte con la
selección de allá y llegamos al

Mundial con buenas sensaciones”. 
Con esta puntuación, Marina

Malpica, logró que México tenga
la representación de dos

gimnastas en el siguiente Serial de
Copas del Mundo, escenarios que
servirán de preparación y fogueo
rumbo al clasificatorio a París 2024. 

“Fue algo nuevo, yo no sabía hasta
que le dije a mi entrenadora que van
a poder ir dos, por el lugar en el que
quedé; ahora podemos ir dos a la
Copas, es algo padre, porque antes
solo podía ir una; para el próximo
año quizás nos vayamos turnando
dos en una copa y dos en otra”.  

A una competencia de cerrar la
temporada, Malpica Ramírez, hace
un balance positivo, pese a que tuvo
algunos tropiezos en las
competencias, situación que la
motivó a prepararse más y mejor

para el Campeonato

Panamericano, evento en el que
consiguió el pase al Mundial. 

“Al principio fue muy difícil, tuve
unas competencias muy malas, pero
eso me ayudó a decidir que sí quería
esto, tenía que entrenar más, echarle
ganas y hacer más esfuerzo, eso me
ayudó demasiado para llegar al
Panamericano, pero en el Mundial
salí y dije ‘ahora es cuando’ a cerrar
con todo y me sentí 10 de 10”, dijo. 

Con su concentración en el CNAR,
la cual comenzó hace una semana, la
gimnasta trabajará en el cambio de
dos o tres de sus rutinas, las cuales
presentará para la temporada del
2023. 

“Se va a ir ‘Que nivel de mujer’, la
rutina de aro, pero va a estar muy
padre la próxima; también, voy a
cambiar listón, pelota, aún no sé,
pero tengo que cambiarlas porque
como pasé a la final muchos me
estuvieron viendo y tengo que
cambiar algunas”, puntualizó. 

FFeelliizz  ppoorr  eell   rreessuullttaaddoo  eenn  eell   MMuunnddiiaall ,,   eess  aallggoo  qquuee
MMééxxiiccoo  nnuunnccaa  hhaabbííaa  llooggrraaddoo::   MMaarriinnaa  MMaallppiiccaa
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NATACION

DURANGO, DGO.- 

Dentro de las actividades del mes
de octubre, mes de la detección a
tiempo del cáncer de mama, el DIF
Estatal en coordinación con el
Instituto Estatal del Deporte y el
Instituto Municipal del Deporte,
invitan a sumarse a la campaña de
donación Brazada Rosa, iniciativa
impulsada por Marisol Rosso y
Esteban Villegas Villarreal
Gobernador del Estado.

La finalidad es promover la
concientización para la detección a
tiempo del Cáncer de Mama,
campaña que se desarrolla
principalmente durante el mes de
octubre. 

Esta labor altruista se realizará en
las albercas del Instituto Estatal del
Deporte, ubicada en Avenida H
Colegio Militar s/n y en la alberca 450
del Instituto Municipal del Deporte,
ubicada en Avenida Sahuatoba 100
privada San Vicente 2.

Las distancias a recorrer serán de
500 y 1000 metros, las inscripciones
se realizarán en la alberca del IED y
en la alberca 450 del INMUDE, en
horarios establecidos en cada una de
las albercas. 

El donativo voluntario será para
500 metros de 50 pesos y 1000

metros de 100 pesos, haciéndose
acreedores a una constancia digital

de participación, destacar que todo
lo recaudado será donado al centro

de cancerología del estado de
Durango, por lo que se espera una

nutrida participación que demuestre
el valor de nuestra gente.

IInnvviittaann  aa  ssuummaarrssee  aa  llaa
ccaammppaaññaa  BBrraazzaaddaa  RRoossaa
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FUTBOL

Dos errores en la zaga
mexicana fueron clave
para la derrota ante
Colombia en un juego
que necesitaban ganar
para avanzar de ronda

Infobae 

Durante las primeras horas de este
martes se consumó otro fracaso para
la Federación Mexicana de Fútbol, la
Selección Mexicana sub 17 quedó
eliminada de la Copa del Mundo de
la categoría que se lleva a cabo en la
India. El equipo nacional fue
derrotado por Colombia dos goles
por uno, en un partido en el que
quien ganará avanzaba a los cuartos
de final.

El cuadro comandado por Ana
Galindo necesitaba de manera
obligada una victoria para superar la
fase de grupos. El triunfo conseguido
en la jornada dos ante España (el
rival más fuerte del sector) fue una
victoria moral que, en teoría, daba el
impulso necesario para lograr vencer
a las sudamericanas. Sin embargo, la
derrota en la jornada uno ante China
pesó más que cualquier otra cosa.

El partido comenzó con un ligero
dominio en posesión para el Tri, pero
la ausencia de jugadas en ataque fue
generalizada en ambas porterías. Un

disparo muy desviado durante los
primeros minutos fue el presagio de
lo que sería la clave para abrir el
marcador. Cerca de los 40 minutos
del primer tiempo, Juana Ortegón se
libró de una floja marca de las
defensoras mexicanas y sacó un
potente disparo desde fuera del área
que se incrustó en las redes para el
1-0 de las cafetaleras.

Para el inicio de la parte
complementaria, la Selección
Mexicana salió al campo con la
presión de tener que remontar el
marcador que se vio reflejada en un
nerviosísimo a la hora de hilar pases
y crear jugadas. A la hora de juego,
el Tri estuvo a punto de empatar
mediante Fátima Servín, pero su
remate se fue desviado en un claro
error que sólo sería el primero del día
para la futbolista de Monterrey.

Menos de un cuarto de hora
después, llegó el segundo gol de las
colombianas con otro error de la
zaga tricolor. Un despeje de la
portera rival fue mal cortado por
Julie López en el mediocampo e hizo
que el balón techará a su propia línea
defensiva. El balón quedó a merced
del duelo Judith Colin-Linda Caicedo
en la que la sudamericana fácilmente
se hizo de la posesión de la pelota y
la mandó al fondo de la portería para
el 2-0.

La reacción de México llegó a diez
minutos del final gracias a un buen
remate de la elemento de Pachuca,
Alice Soto. Aunque la autoría del gol

no fue suya, la número diez del Tri
fue clave ya que luego de conectar
con el esférico, su disparo fue
desviado por Linda Caicedo y se
incrustó en su propio arco. La
anotación se vio reflejada en subidón
de ánimo para las dirigidas por Ana
Galindo, pero no se vio representada
en el marcador.

De esta forma, la Selección

Mexicana quedó fuera del Mundial
de la categoría India 2022. Su
balance final fue de dos derrotas por
dos anotaciones a una y un
anecdótico triunfo ante La Roja que
llenó de ilusión a la plantilla y a todo
seguidor del equipo, aunque de
manera momentánea y finalmente
improductiva.

Ana Galindo sumó, de manera

personal, su segundo tropiezo como
entrenadora nacional, pues su visita
a Asia se da después de haber
dirigido a la categoría sub en el
Mundial femenil de Costa Rica hace
apenas unos meses. Evidentemente
se trata de datos duros, pues el mal
momento de selecciones mexicanas
es general en todas sus categorías. Es
decir, el problema es de fondo.

DDee  llaa  iilluussiióónn  aall   ffrraaccaassoo,,   SSeelleecccciióónn  MMeexxiiccaannaa  ssuubb  1177
qquueeddóó  ffuueerraa  ddeell   MMuunnddiiaall   ffeemmeenniill   ddee  llaa  IInnddiiaa  22002222
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El estadio de
Kanjuruhan será
reconstruido de
acuerdo con las
normativas de la FIFA
para convertirse en
uno de los más
seguros del país

Infobae 
El presidente de Indonesia, Joko

Widodo, anunció este martes que el
estadio de Kanjuruhan, en la isla de
Java y escenario de una de las peores
tragedias de la historia del fútbol
mundial, será demolido y
posteriormente reconstruido de
acuerdo con las normativas de la
FIFA.

“El estadio Kanjuruhan en (la
ciudad de) Malang... lo demoleremos
y reconstruiremos de acuerdo con los
estándares de la FIFA como un
ejemplo de un estadio modelo con
buenas instalaciones, garantizando
la seguridad de los espectadores y
jugadores”, señaló el mandatario en
declaraciones a los periodistas.

El anuncio se produce poco
después de que Widodo mantuviera
una reunión con el presidente de la
FIFA, Gianni Infantino, en la que
ambos se comprometieron a mejorar
la seguridad en los estadios del país,
después de la muerte de más de 130

personas durante una estampida,
según explicaron posteriormente en
una rueda de prensa.

El pasado 1 de octubre, más de 130
personas y otras 460 resultaron
heridas tras una estampida mortal
que tuvo como principal
desencadenante el lanzamiento por
la Policía de gases lacrimógenos
(medida de control de multitudes
prohibida por la FIFA), de acuerdo a
las conclusiones de un informe
publicado la semana pasada por una
comisión especial creada para

investigar el incidente.
La tragedia, una de las más

mortales de la historia del fútbol,
también llevó a la formación de un
grupo de trabajo conjunto entre el
Gobierno indonesio y la FIFA a fin de
mejorar las medidas de seguridad
durante los partidos, en momentos
en que el país asiático se prepara
para albergar la Copa Mundial sub-
20 el próximo año.

En ese marco, el jefe del organismo
rector del fútbol mundial recalcó hoy
durante la rueda de prensa que

Indonesia “es un país de fútbol” y
que “se lo debemos a ellos que
cuando ven un partido están seguros
y protegidos”.

La tragedia en Indonesia fue una de
las más catastróficas del mundo del
fútbol (Reuters)

La tragedia en Indonesia fue una de
las más catastróficas del mundo del
fútbol (Reuters)

“Vamos a trabajar juntos como un
equipo, como un equipo ganador.
Nos centraremos en las operaciones
(de seguridad) en los estadios, en los

estadios en sí mismos, en los
aficionados, su comportamiento y su
compromiso”, sostuvo Infantino tras
expresar “sus profundas
condolencias” a los familiares de los
fallecidos.

A su vez, La FIFA descartó sancionar
a Indonesia después del accionar que
tuvieron las fuerzas de seguridad en
el estadio. “Gracias a Dios, el fútbol
indonesio no será sancionado por la
FIFA”, dijo Widodo en un video
difundido a través del canal de
YouTube de la presidencia.

DDeemmoolleerráánn  eell   eessttaaddiioo  ddee  IInnddoonneessiiaa  ddoonnddee  ssee  pprroodduujjoo
uunnaa  ttrraaggeeddiiaa  ccoonn  mmááss  ddee  113300  ppeerrssoonnaass  mmuueerr ttaass



• Rumbo a los Juegos
Paralímpicos París
2024, México cuenta
con un balance
perfecto; nuevos
rostros trabajan con
figuras de este deporte

CIUDAD DE MÉXICO 

La Para Natación mexicana vive una
excelsa etapa generacional
encaminada a los Juegos
Paralímpicos París 2024 y Los
Ángeles 2028, esto con la integración
de talentos de varias partes del país,
como el caso de las hermanas
Paulina América y Darianna
Stephania Maqueda Andrade, así
como el mundialista Ángel de Jesús
Camacho, quienes subieron a podio
en la pasada Serie Mundial en
Tijuana.

El entrenador nacional José Peláez
Ampudia, comentó en entrevista
para la Comisión Nacional de Cultura
Física y Deporte (CONADE), que
México vive una etapa de cambios
tanto en lo deportivo como en los
planes estratégicos para seguir con
un buen nivel a las competencias
internacionales del próximo año y
desde luego a los ciclos paralímpicos.

Indicó que en su equipo hay

nadadores de experiencia como el
caso de los medallistas paralímpicos
Gustavo Sánchez, Nely Miranda,
Arnulfo Castorena y Naomi
Somellera, quienes son la experiencia
para enfrentar los Juegos
Paralímpicos París 2024.

“Pero también hay otros atletas que
están destacando muy bien como el
caso de la jovencita Valeria Estrada,
que están haciendo buen trabajo
para el Parapanamericano Junior,
vienen trabajando un segundo grupo
de siete nadadores con buenos
resultados, llevan un seguimiento
adecuado para que no se pierdan en
el proceso”, expresó.

Peláez Ampudia sostuvo que un
primer paso para estos nadadores es
quedar dentro de la selección
nacional para los Parapanamericanos
Junior en Colombia de próximo año
y luego comenzar el proceso para el
ciclo paralímpico a Los Ángeles 2028.

Señaló que han comenzado a surgir
nuevos jóvenes con cualidades para
destacar en la categoría mayor, solo
que primero, deben pasar un proceso
interno para ganarse un lugar en la
selección de su categoría y luego
poco a poco llegar a la
representación mayor.

El entrenador consideró que la para
natación del país es una de las
disciplinas con resultados
alentadores en las justas
internacionales y confía en que en lo

futuro México no pierda el nivel
ganado a lo largo de los años.

Los V Juegos Parapanamericanos
Juveniles se realizarán del 2 al 12 de
junio de 2023, en Bogotá, Colombia;
tanto sirenas como tritones esperan
colaborar para que México mejore el
segundo puesto logrado en la
versión en Barquisimeto, Venezuela,
en el 2005.

Refirió que uno de los futuros
nadadores es Jean Paul Trithard
Godfrov Ram, quien es especialista
en los 400 metros libres S10, y en
Tijuana acudió por primera vez a una
competencia internacional con un
buen panorama.

“Este jovencito está incursionando,
dio sus marcas en Tijuana y vamos a
seguirlo para que pueda ganarse un
lugar en la selección juvenil”, añadió.

Entre otros nadadores con
proyección están Emanuel Zendejas
(S6), Axel Pinedo (S6), Belem Villegas
(S7), entre otros que tuvieron
asistencia en la Serie Mundial de
Tijuana, Baja California.

Entre el grupo de nadadores
avanzados está Paulina América
Maqueda, quien en Tijuana 2022
logró bronce en 100 metros pecho
SB14, o Valeria Monserrat López
Gómez (S6) oro y plata en los
Parapanamericanos Toronto 2015, así
como Ángel de Jesús Camacho,
quien, a sus 17 años es medallista
mundial.
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PPaarraa  NNaattaacciióónn  vviivvee  eexxcceellssaa
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eexxppeerriieenncciiaa  yy  jjuuvveennttuudd
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*39.7 % de los
duranguenses se
siente insegura

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

En septiembre de 2022, 64.4 % de
la población de 18 años y más,
residente en 75 ciudades de interés,
consideró que es inseguro vivir en su
ciudad. 

Lo anterior representa un cambio
estadísticamente significativo  con
relación al porcentaje registrado en
junio de 2022, que fue de 67.4 por
ciento. No obstante, no representa un
cambio estadísticamente
significativo con respecto a
septiembre de 2021, que fue 64.5 por
ciento. En esta edición, 24 ciudades y
demarcaciones tuvieron cambios
estadísticamente significativos frente
a junio de 2022: 21 presentaron
reducciones y tres, incrementos.

Según la Encuesta Nacional de
Seguridad Pública Urbana (ENSU)
correspondiente al tercer trimestre
de 2022, que se levantó  29 de agosto
al 15 de septiembre de 2022. Su
objetivo general es realizar
estimaciones en torno a la
percepción de la gente sobre la
seguridad pública en su ciudad.

70.5% de las mujeres consideran
inseguro vivir en su ciudad 

En septiembre de 2022, 64.4 % de
la población de 18 años y más
consideró inseguro vivir en su
ciudad, de acuerdo a la ENSU, que en
comparativa con el segundo
trimestre de este año, disminuyó un
3 por ciento (67.4).

Durante septiembre de 2022, 70.5
% de las mujeres y 57.2 % de los
hombres consideraron que es
inseguro vivir en su ciudad, cifras
que disminuyeron con el mes de
junio de 2022, que registró: mujeres
(72.9 por ciento) y hombres (60.9 por
ciento).

39.7 % de los duranguenses se
siente insegura

Las ciudades con mayor porcentaje
de población que se siente insegura
fueron: Fresnillo, Irapuato, Naucalpan
de Juárez, Zacatecas, Ciudad Obregón
y Colima con 94.7, 91.3, 90.8, 90.7,
90.1 y 86.6 %, respectivamente  En
contraste, las ciudades donde la
percepción de inseguridad es menor,
fueron: San Pedro Garza García,
Benito Juárez, Piedras Negras,
Tampico, Los Mochis y Cuajimalpa de
Morelos con 14.5, 20.6, 23.8, 25.0,
25.0 y 25.1 %, en ese orden.

La ciudad de Durango, se encuentra
por debajo de la media nacional con
39.7 por ciento, cifra que disminuyó
un 4.4 % (44.1),  con el mes de junio
de 2022, y un 5.3%   en comparativa
con el mes de junio de 2021, que
registró 45%.  

En cuanto a la percepción de
inseguridad en espacios físicos
específicos, en septiembre de 2022,
73.6 % de la población manifestó
sentirse insegura en los cajeros
automáticos localizados en la vía
pública; 67.4 %, en el transporte
público; 58.5 %, en el banco, y 57.4
%, en las calles que habitualmente
usa.

Respecto a la percepción de
inseguridad en espacios físicos
específicos, en septiembre de 2022,

80.1 % de las mujeres manifestó
sentir inseguridad en los cajeros
automáticos localizados en la vía
pública y 73.1 %, en el transporte
público. De los hombres, 66.4 %
manifestó sentir inseguridad en los
cajeros automáticos localizados en la
vía pública y 60.3 %, en el transporte
público.

Conflictos y conductas
antisociales (existencia)

Durante el tercer trimestre de
2022, 37.1 % de la población de 18
años y más tuvo algún conflicto o
enfrentamiento, de manera directa,
con familiares, vecinos, compañeros
de trabajo o escuela,
establecimientos o con autoridades
de gobierno. Lo anterior representa
un cambio estadísticamente
significativo5 con respecto del
porcentaje registrado en junio de
2022, que fue de 35.9 por ciento.

42.4% de los duranguenses reportó
haber tenido conflictos o
enfrentamientos

Las  ciudades con mayor porcentaje
de población de 18 años y más que
reportó haber tenido conflictos o
enfrentamientos fueron: Iztacalco
(66.7 %), Gustavo A. Madero (59.6 %),
Venustiano Carranza (58.7 %) y
Durango (42.4%). Las ciudades que
reportaron los menores porcentajes
de conflicto entre la población
fueron: Tijuana (10.0 %), Culiacán
Rosales (11.2 %) y Tapachula (13.5 %).
De la población de 18 años y más que
reconoció haber tenido conflictos o
enfrentamientos de manera directa
por causa de incivilidades en su
entorno, 71.2 % mencionó que estos
conflictos fueron con las o los
vecinos, mientras que 31.1 %
manifestó haber tenido conflictos o
enfrentamientos con desconocidos
en la calle.

La Marina la más efectiva para

prevenir y combatir la delincuencia
Los porcentajes de la población que

identificó a las diversas autoridades
de seguridad pública y que percibió
su desempeño como muy o algo
efectivo en sus labores para prevenir
y combatir la delincuencia en
septiembre de 2022,  fueron: Marina
(84.9 %), Ejército (82.3 %), Guardia
Nacional (71.9 %), Policía Estatal
(52.5 %) y policía preventiva
municipal (44.7 %). 

Cambio de rutinas o hábitos 
Durante el tercer trimestre de 2022,

54.7 % de la población de 18 años y
más, residente en las ciudades objeto
de estudio, manifestó que modificó
sus hábitos respecto a llevar cosas de
valor, como joyas, dinero o tarjetas
de crédito, por temor a sufrir algún
delito. Además, 46.9 % reconoció
haber cambiado hábitos de caminar
por los alrededores de su vivienda
después de las ocho de la noche, 45.8
% modificó rutinas en cuanto a
permitir que sus hijos menores
salgan de su vivienda y 30.1 %
cambió rutinas relacionadas con
visitar parientes o amigos. Con
relación al segundo trimestre de
2022, hubo una disminución
estadísticamente significativa de 3.1
puntos porcentuales respecto al
hábito de permitir que menores
salgan de su vivienda y de 2.4
respecto a cambiar de hábito en
caminar de noche en los alrededores
de su vivienda. En comparación con
el tercer trimestre de 2021, se
registró un aumento
estadísticamente significativo de 1.3
en cuanto a llevar cosas de valor por
temor a sufrir algún delito. 6

En septiembre de 2022, a nivel
nacional, 29.1 % de la población de
18 años y más consideró que el
gobierno de su ciudad como muy o
algo efectivo para resolver los

problemas más importantes. Las
ciudades donde más se lo percibió
así, fueron: Nuevo Laredo (69.4 %),
Apodaca (56.3 %) y Piedras Negras
(56.2 %). Las ciudades donde menos:
Durango (32.0%) Ciudad Obregón
(7.2 %), Ecatepec de Morelos (8.6 %)
y Juárez (12.0 %).

En junio de 2022, en Durango el
(32.1)  consideró al gobierno de su
ciudad como muy o algo efectivo
para resolver los problemas más
importantes.

Para mantenerse al tanto sobre la
seguridad pública, el narcotráfico y
la violencia, 60.4 % de la población
de 18 años y más dijo informarse con
los noticieros en televisión; 56.8 %
por medio de Facebook, mientras que
56.3 % respondió que mantiene
comunicación personal en el entorno
de la vivienda7 y 22.6 % lo hizo
mediante internet. 

Para conocer sobre la situación de
la seguridad pública en su ciudad,
62.4 % de las mujeres de 18 años y
más se informó viendo noticieros en
televisión, mientras que 57.3 % lo
hizo a través de Facebook. Por su
parte, 57.9 % de los hombres se
informó viendo noticieros en
televisión y 56.2 % en Facebook.

Los baches principal problemas de
las ciudades 

Por otra parte, en septiembre de
2022, 79.2 % de la población de 18
años y más manifestó que los baches
en calles y avenidas son uno de los
problemas más importantes en su
ciudad; 56.3 % consideró el
alumbrado público insuficiente y
55.0 % las fallas o fugas en el
suministro de agua potable. De la
población considerada, 35.2 %
consideró que los hospitales
saturados o con servicio deficiente
representan uno de los problemas
más importantes en sus ciudades.

El 64.4% de la población en México
consideró inseguro vivir en su ciudad

* En Durango 180
mujeres fallecieron por
esta causa  

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO

A propósito de la conmemoración
del Día Internacional de la Lucha
contra el Cáncer de Mama, el
Instituto Nacional de Estadística y
Geografía (INEGI) presenta datos
sobre las defunciones de personas de
20 años y más por este padecimiento.
Lo anterior con base en cifras
preliminares de las Estadísticas de
Defunciones Registradas en 2021.

En México, durante 2021, se
registraron un millón 117 167
defunciones, de esta cifra,  644 058
fueron hombres (58 %) y 472 375 (42
%), mujeres.

Por tumores malignos fallecieron
90 525 personas (8.1 %); de estas, 7
973 murieron por cáncer de mama.
De la cifra anterior, 7 925 (99.4 %)

fueron mujeres y 48 (0.6 %),
hombres. De las defunciones en
mujeres por tumores malignos, 17 %
se debió a este cáncer.

CIFRAS EN DURANGO
De las 7 mil 973 defunciones por

cáncer de mama y de acuerdo a las
cifras que da a conocer el INEGI, En
Durango mueren 19.4 personas por
Cáncer de mama por cada 100 mil
habitantes, cuando el promedio
nacional son 18 decesos. 

La tasa de mortalidad por cáncer de
mama, a nivel nacional, es de 18
defunciones por cada 100 mil
mujeres de 20 años o más y hubo
estados con una tasa de 26.9 muertes
por cada 100 mil mujeres, como fue
Colima; en Tamaulipas, fue de 24.4;
Sonora 23.59;  Chihuahua,  23.07;
Ciudad de México 22.73 y Durango
con 19.40 .

Por otra parte, las entidades con las
tasas más bajas a nivel  nacional, se
encuentra Tlaxcala con  una tasa de
10.3 muertes, por cada 100 mil
mujeres de 20 años o más; el estado
de Chiapas que al igual que Guerrero

tienen una tasa del 11.6; Quintana
Roo (12.19) y Oaxaca (12.66).

Durango, en 2021 registró una tasa
por arriba del promedio nacional y
llegó a los 19.4 muertes por cada 100
mil mujeres y si en la entidad, de
acuerdo al INEGI, existen poco más
de 927 mil 320 mujeres, entonces los
decesos por cáncer de mama durante
el año pasado rondaron en los 180
fallecimientos.

POR EDAD
De acuerdo al INEGI, el 48.24 por

ciento de los fallecimientos son en
mujeres de 60 años o más, seguido
de las de 50 a los 59 años con el 29.36
por ciento, tan solo en estos dos
grupos, son casi el 78 por ciento de
los decesos por cáncer de mama.

Por su estado civil, el 42 por ciento
de las mujeres de 20 años o más, que
fallecieron por cáncer de mama

estaban casadas, el 23 por ciento
permanecían solteras, 18 por ciento
eran viudas. Un 7  por ciento de estas
mujeres vivían en unión libre, el
cuatro por ciento eran divorciadas y
solo el dos por ciento eran mujeres
separadas.

Este 19 de octubre, se conmemora
el Día Internacional de la Lucha
Contra el Cáncer de mama y las cifras
siguen siendo elevadas.

En 2021

México registró 7 mil 973 defunciones por cáncer de mama: INEGI
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